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Más de 2.500 hectáreas han sido afectadas por 
siniestros que aún están siendo combatidos en las 
comunas de Mulchén y Yumbel. 

Condiciones climáticas en los valles no ayudan: viento 
y altas temperaturas crean un escenario bastante 
complejo en esta materia.

Tres focos de incendio 
permanecen activos 
en la provincia

Pehuenches califican 
como un error no haber sido 
integrados en Mesa de Diálogo

Incertidumbre en el 
sector lechero de la zona 
por venta de Danone

Representante comentó algunos puntos 
de acuerdo arribados durante la instancia.

Productores locales esperan que la iniciativa 
potencie a los actuales proveedores.    
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Familias fueron 
beneficiadas con 
subsidio Clase Media 
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Descartan demora 
en decretar alerta 
roja por incendios
Desde Corma explicaron que lo 
importante es destinación de más 
recursos y prevención.
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destacadas

La provincia fue la segunda con 
mayor cantidad de favorecidos 
de la región.

MaÑana
Mín 19°   

MÁX 37°

nublado
y chubascos

HoY
Mín 15º

MÁX 34°

despejado
Destacada participación permitió obtener tres 
primeros lugares en la competencia.

Angelinos consiguen 
seis podios en triatlón 
de Talcahuano 
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despejado

Operativos a cargo del O.S.7 dejaron, además, 
dos personas detenidas.  

Decomisan 23 plantas 
y 80 dosis de marihuana 
en Biobío
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REDACCIÓN

El juramento de Donald Trump como 
Presidente Nº45 de los Estados Unidos 
ha generado una serie de circunstancias 

particulares. Nadie discute que sus propues-
tas son cuando menos polémicas, y que su uso 
indiscriminado de las redes sociales le ha hecho 
pasar más de algún bochorno y abre enormes 
dudas sobre lo que realmente hará una vez que 
esté en el poder efectivamente.

Pero, más allá de esas dudas y el rechazo que 
suscitan muchas de sus expresiones, el hecho 
es que fue elegido por un sistema democrático 
que ha funciona-
do en los Estados 
Unidos desde 
el Siglo XVIII. 
Que el Presidente 
electo no sea del 
gusto de muchos 
no obsta a que fue 
leg ítimamente 
elegido por las 
In s t i t u c i o n e s 
d e m o c r á t i c a s 
de dicho país. 
Resulta, así, com-
plicado ver como 
diversos grupos 
sociales se orga-
nizan, desde el 
“Star System” hasta diversos grupos artísticos, 
con el propósito declarado de obstaculizar su 
acceso al Poder.

Algunos carteles que se veían en las calles de 
Washington DC hablaban explícitamente de 
impedirle acceder al cargo. Una aproximación 
así es incluso más peligrosa que cualquier cosa 
que Trump pueda hacer en el ejercicio de su 
nuevo cargo, pues implica que grupos específi-
cos, sin más representatividad que la propia, se 
arrogan el derecho de otorgar o, en este caso, 
negar, la legitimidad democrática de un Presi-
dente elegido legítimamente. Esto no alude al 
ejercicio de la oposición, que es fundamental a 

Cumpliendo sueños Donald Trump, Presidente Nº45 
de EEUU

un sistema democrático, sino el de directa-
mente atacar desde fuera de las Instituciones 
a un proyecto de Gobierno por el mero hecho 
de ser ejercido por alguien a quien no se le 

está dispuesto a acordar 
las reglas de la partici-
pación democrática y 
reconocer el mérito de 
haber ganado legítima-
mente una elección.

Las implicancias a 
un mundo Orwellia-
no en este caso son 
demasiado cercanas, y 
nunca es más apropia-
do recordar las palabras 
atribuidas a Voltaire, en 
el sentido de no estar de 
acuerdo con las ideas de 
alguien pero estar dis-
puesto a dar la vida por 
defender el derecho a 

expresarlas.
Trump ciertamente está muy lejos de 

representar el arquetipo del líder norteame-
ricano que imaginaba, por ejemplo, Alexis 
de Tocqueville en su Democracia en Amé-
rica, pero las expresiones en su contra hacen 
dudar, realmente, si los que las expresan son 
realmente demócratas. Si cuando gobierna 
alguien con quien no están de acuerdo están 
dispuestos a atacar al sistema que dicen pro-
teger, algo no está funcionando bien. Huelga 
decir que podemos extraer muy valiosas lec-
ciones de esta situación para nuestro propio 
caso nacional.

En los establecimientos escolares, 
cuna del despertar del conocimien-
to, muchos de nuestros estudiantes 

esperan la oportunidad para ser potencia-
dos y tomados en cuenta. Consciente de 
esto, nuestra Presidenta creó el Programa 
de Acompañamiento y Acceso Efectivo a la 
educación, PACE, el cual detecta talentos y 
habilidades en los alumnos, ya que no esta-
mos dispuestos a perdernos la posibilidad de 
tener excelentes médicos, profesores, escri-
tores y  bailarines, entre otras profesiones.

 Lo sabemos bien, la prueba de acceso 
a la educación 
superior mide 
las condiciones 
de contexto, lo 
cual no es justo 
para nuestros 
estudiantes  y 
familias, ya que 
no es razonable 
que un núme-
ro determine el 
futuro de una 
persona, por lo 
que es imperioso 
tener opciones y 
alternativas para 
crecer y seguir con el desarrollo de la vida 
académica de los jóvenes.

 En nuestra región, con gran orgullo pode-
mos decir que nuestra primera generación 
PACE tiene más de 270 sueños que se van 
a cumplir, estudiantes que sin importar su 
resultado en la PSU, van a estudiar la carre-
ra que ellos eligieron, gracias a su esfuerzo y 
talento se han ganado un lugar en la educa-
ción superior. Nuestros estudiantes ya están 
matriculados y en marzo comenzarán una 
nueva etapa, y no los dejaremos solos, porque 
el programa contempla el acompañamiento 
psicológico y pedagógico en el primer año 
de su carrera.

 Quiero destacar que Biobío es la segun-
da región del país que concentra la mayor 

cantidad de liceos del programa PACE, lle-
gando a un total de 66 establecimientos, que 
recibieron acompañamiento y nivelación en 
las brechas de contenidos sobre comprensión 
lectora y resolución de problemas, reforzan-

do el componente de 
orientación socioe-
mocional y voca-
cional. La imple-
mentación de este 
Programa permitió 
fortalecer las habili-
dades del estudiante 
y con ello demostrar 
que se puede ir más 
allá de los números 
y estadísticas de ren-
dimiento a través de 
pruebas, la Reforma 
Educacional tam-
bién potencia los 

talentos, otorgando herramientas de desa-
rrollo concretos, generando no sólo mejores 
estudiantes sino también valiosas personas 
que sin duda alguna están y seguirán siendo 
un aporte a nuestra región.

 A todas luces este programa tiene un sen-
tido de equidad, como lo manifestó la Pre-
sidenta, está naciendo un Chile más justo y 
equitativo, ciudadanos con fe. Esto ya no es 
un sueño ni una promesa, tampoco un papel 
ni un proyecto, es la Reforma Educacional que 
ya está en marcha y es una realidad; con más 
de 270 familias cumpliendo su sueño en el 
Biobío gracias al programa PACE, seguiremos 
fortaleciendo y potenciando a la educación 
como uno de los puntos más relevantes a la 
hora del desarrollo de la sociedad de un país.

La donación de órganos es 
un acto voluntario, altruista, 
de amor al prójimo y generoso, 
es dar sin esperar a cambio. El 
trasplante por otra parte con-
siste en implantar un órgano o 
tejido sano a un paciente que 
sustituya su órgano o tejido 
enfermo que no funciona y 
esto, sólo es posible, gracias 
a la voluntad de quienes dan 

su consentimiento para una 
donación.

El año 2013, se modifica 
la Ley del Donante Univer-
sal (20.673), la que menciona 
que “las personas cuyo estado 
de salud lo requiera tendrán 
derecho a ser receptoras de 
órganos.

Toda persona mayor de 18 
años será considerada, por el 

solo Ministerio de la ley, 
como donante de sus órganos 
una vez fallecida, a menos que 
hasta antes de que se decida 
la extracción del órgano, 
se presente una documen-
tación fidedigna, otorgada 
ante notario público, en la 
que conste que el donante en 
vida manifestó su voluntad de 
NO serlo. El notario deberá 
remitir dicha información al 
Servicio de Registro Civil e 
Identificación para efectos 
del Registro Nacional de No 
Donantes, según lo establezca 
el reglamento respectivo”. 

Anualmente, cerca de 
400 personas fallecen con el 
diagnóstico de Muerte Ence-
fálica, de estos sólo el 10% se 
convierte en dónante efec-
tivo. Iniciamos el año 2017 
con una lista de espera que 
supera las 1800 personas, el 
30% de esta lista la compo-
nen niños, de esta larga lista, 
1700 esperan un riñón, más 
de 100 un hígado, 44 perso-
nas un pulmón, 22 un cora-
zón, y muchas otras esperan 
un trasplante de córneas y 
otros tejidos. La lista de espera 
nacional cada año aumenta, 
así como aquellos que tiene la 
esperanza de mejorar su cali-
dad de vida y la de sus familias, 

que no se rinden, que esperan 
“un milagro”.

En el año 2016, 134 fueron 
los donantes, un 8% más que 
el año 2015, donantes que 
mejoraron la calidad de vida 
de 348 receptores de todo 
Chile, los cuales 222 perso-
nas pertenecientes a la lista de 
espera nacional se trasplanta-
ron con riñones, 80 recibie-
ron hígado, 23 un corazón, 
19 un pulmón y 4 personas 
un páncreas, de tejidos; se 
trasplantaron 33 córneas.

A pesar de que aún exis-
ten muchos mitos, y queda 
mucho por hacer, los estudios 
realizados por el Ministerio 
de Salud, muestran que la 
negativa familiar nacional es 
de un 51%, realidad no ajena 
a nuestro Complejo Asisten-
cial, donde el año 2016 tuvi-
mos una negativa del 67%.

Como unidad de procu-
ramiento nuestro objetivo 
principal es dar a conocer a 
la comunidad sobre la impor-
tancia de ser donante y respe-
tar la voluntad de nuestro ser 
querido, desmitificar y sen-
sibilizar a la población, por 
eso es importante conversar el 
tema en vida, recordemos que 
nuestras familias son las que 
deben decidir la posibilidad 

de respetar nuestra voluntad 
de ser donantes, ellos son 
nuestros garantes en vida.

En nuestro Complejo Asis-
tencial “Dr. Víctor Ríos Ruiz”, 
el año 2016 hubo 3 posibles 
donantes, donde 2 de ellos no 
fueron efectivos por negativa 
familiar y 1 familia fue la del 
acto altruista y generoso que 
respetó la voluntad de su ser 
querido. Gracias a esta dona-
ción dos personas dejaron de 
dializarse 3 veces por semana, 
4 horas diarias, mejorando la 
calidad de vida de los recep-

tores y de sus familias.
Es por todo lo anterior que 

la Unidad de Procuramiento 
y Donación de órganos invita 
a todas las personas a cono-
cer más del tema, informar-
se y ayudar a otros a tomar 
esta difícil, pero necesaria 
decisión, nadie está ajeno a 
estar algún día expuesto a 
este proceso, lo importante 
es que conozcamos la deci-
sión de nuestros familiares y 
respetemos la voluntad de ser 
donantes y dar vida después 
de la vida.

Carta abierta

Dar vida después 
de la muerte

Es importante dar a 
conocer la voluntad de ser 

donante en vida, ya que 
así nuestros seres queridos 
deberán respetar y entender 

la importancia de dicha 
decisión.

Fernando Wilson  

Facultad de Artes Liberales
Universidad Adolfo Ibáñez

El Gobierno de la Presidenta 
Michelle Bachelet lo tiene 
muy claro, la educación 
debe ser concebida como un 
derecho social al que todos y 
todas, sin excepción alguna, 
puedan acceder a ella.

Trump ciertamente está muy 
lejos de representar el arquetipo 
del líder norteamericano 
que imaginaba, por ejemplo, 
Alexis de Tocqueville en su 
Democracia en América, pero 
las expresiones en su contra 
hacen dudar, realmente, si los 
que las expresan son realmente 
demócratas.

Carolina Morales Acosta
 

Enfermera Unidad de Donación 
y Procuramiento de Órganos

Complejo asistencial 
“Dr. Víctor Ríos Ruiz” de Los Ángeles

Sergio Camus

Seremi de Educación
Región del Biobío
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Para iniciar con un ejemplo, sólo recordar qué fue 
lo que pasó tras las Fiestas Patrias. Cuando estaba 
todo decorado con nuestras festividades, únicamente 
pasaron unos días para que todo se transformase en 
una escenografía de Halloween. Y, claro, luego, todo 
sería dedicado a la Navidad y, quizá, al Año Nuevo.

Siempre sucede lo mismo, y casi nunca se puede 
descansar en cuanto al comercio. Cada una de las 
épocas –dentro de un año- tiene fechas puntuales que 
cada negocio aprovecha para incrementar sus ventas. 

Por ahora, y a pesar que no hace mucho que los 
estudiantes salieron del colegio o liceo, se puede 
apreciar en algunos locales, que ya se está instalando 
en los mostradores la ropa escolar. ¿Desagradable? 
Evidentemente.

Todo el mundo espera las vacaciones para poder 
descansar, pero quién lo puede lograr, si en cada 
momento bombardean con algunos deberes que 
aún no comienzan, y que adicionalmente resta a lo 
menos un mes para que se dé el vamos.

Las vacaciones son para disfrutar, y sí, los útiles 
escolares, los uniformes, los típicos zapatos negros, 
se deben comprar en estas fechas, pero probable-
mente en el mes de febrero, y puede ser –tal vez- en 
la segunda quincena. 

Usted puede decir que a nadie se le obliga a com-
prar ahora tales elementos, pero cuando los princi-

pales lugares comerciales de la comuna están enfo-
cados sólo en eso; es más, cuando algunas personas 
tienen entre sus panoramas estos espacios debido 
a que no existen mayores recursos para poder salir 
a otras localidades, entonces tiene sentido que nos 
preocupemos de ellos.

No es justo que ‘atormenten’ a las personas con 
las compras, ofertones del momento, que obliguen 
a escapar de una u otra forma, ahora, se entiende.

Tampoco es necesario apuntar con el dedo al 
comercio por hacer su trabajo, es necesario aclarar 
que el punto no es contra los comerciantes, sino que 
es el reflejo de una sensación generalizada, que por 
años ha rondado a cada familia, y que a pesar de no 
manifestar nada, quedan con el mal sabor de tener 
que aceptar esta etapa. 

Finalmente, al asumir que esto será de todos los 
años, se termina accediendo a comprar –incluso- 
antes de salir de vacaciones, como para estar tranqui-
los en familia, sin tener que pensar en que al llegar 
del paseo, se tiene que ir a comprar el uniforme y los 
útiles escolares. Quizá, esa es la principal razón por 
la cual se compra con anticipación. 

También es válido pensar que algunos, en su afán 
de cumplir con la ‘misión’ todos los años, se agolpen 
antes a los locales para evitar las largas colas que habrá 
el próximo mes.

Los Ángeles, martes 24 de enero de 2017

redacción

editorial

Ya habiendo pasado los dos primeros partidos 
de Iberia en la segunda rueda se puede comenzar a 
analizar un tanto el estilo de juego que implanta la 
azulgrana en la segunda rueda del campeonato de 
Primera “B”.

Un primer punto importante es la vuelta a la línea 
de cuatro defensores, compuesta por el eterno José 
Salcedo, Fabián Torres, Emerson Ayala y aquí viene 
el otro punto a destacar: el lateral izquierdo es Juan 
Abarca. 

El ex jugador de Universidad de Chile continúa 
siendo un aporte destacado en la institución, apor-
tando no sólo con su experiencia, sino que también 
con su polifuncionalidad dentro del campo, donde ha 
jugado de defensa central, lateral izquierdo e incluso 
volante por derecha cuando fue jugador de Santiago 
Wanderers. 

Eso en la zona defensiva, en medioterreno desta-
ca la titularidad de Giovanni Narváez junto con el 

incansable Gustavo León, quienes han tenido la dura 
tarea de recuperación de la pelota. La aparente titu-
laridad ya asegurada de Matías Guardia, el hombre 
titiritero en Iberia.

En delantera no hay mayores cambios, Soza, Ruiz 
y Aguilera no sueltan la titularidad. 

En cuanto al juego del equipo, existe un problema 
que apareció en los dos partidos. Pareciera ser que 
cuando Iberia se queda sin ideas, lo más lógico es 
pensar en la ruizdependencia y es que lanzar centros 
al azar se termina convirtiendo en un excesivo intento 
desesperado por anotar en el arco contrario. 

Pese a ello, el equipo ha dejado buenas sensaciones, 
aunque 2 puntos en 2 partidos no es precisamente lo 
que se hubiese esperado.

Aún queda toda una rueda y tiempo por delante 
para poder afirmar al equipo y pese a sus deficiencias 
(que todos tienen) pareciera que esta vez sí va a haber 
un buen juego… aunque eso es sólo el tiempo lo dirá.

Esto recién comienza
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Cada vez que finaliza una etapa, se inicia –rápidamente- otra. 
Y tras la Navidad, no llegan los artículos veraniegos, sino que 
algo que se puede transformar, incluso, en un dolor de cabeza.

Frase del día

La fiebre de los uniformes

“Frente a las investigaciones en curso 
en estos eventos, la empresa ha puesto 
a disposición todos los antecedentes 
requeridos por las autoridades, esperando 
que éstas puedan determinar con certeza 
las causas que han provocado estos 
siniestros, resultando aventurado y poco 
prudente hoy adelantar conclusiones en 
relación con el particular origen de cada 
uno de ellos”. 

@Juan Heredia Guzmán: La “iniciativa” es un ahorro 
para dichas empresas, además de poder vender las bolsas 
“ecológicas”. El tema es que ellos ahorran, quedan bien 
con todos, y uno debe comprar bolsas de basura porque 
en la casa no tiene bolsas. Conclusión, igual existe el uso 
de nylon, pero de distinta forma, y además debemos pagar 
por él.

@carmen de lourdes espinoza: Todas las empresas 
usan plástico para vender sus productos, pero al público 
que es el último eslabón, le quitan las bolsas donde debe 
cargar lo que compra. Las que venden los supermercados 
también son de plástico. Está mal cortado el queque no 
creen?.

empresa cGe, respondiendo los dichos del fiscal 
regional, Emiliano Arias, por el incendio en Pumanque.
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opinión

Tu opinión nos importa. Envíanos tus 
cartas al director o foto denuncia a 

director@latribuna.cl

DonDe hubo fuego, responsables 
queDan

Señor Director:
Es inaudito que en relación a los incendios que han 

tenido a los ciudadanos en una situación de incertidum-
bre, respecto si podrán vivir tranquilos sin el temor que 
este flagelo alcanzará su tranquilidad y seguridad, cosa 
que es atendible y entendible hasta cierto punto, pero 
que es lo que lleva a hacer un análisis y comentario sobre 
este tema y sin hacerse parte de los que miran desde el 
otro lado de la vereda, que tratan de buscar responsa-
bilidades en las personas comunes y corrientes como 
usted o yo, que si fuera así tendría que existir una ley 
o normativa que los sancionara con el propósito que 
sirva como ejemplo a todos nosotros. 

Sabiendo que todo esto tiene un origen que se 
remonta a la famosa ley que favoreció a las empresas 
forestales y otras relacionadas con el rubro, llámense 
celulosas o papeleras. Es de conocimiento público que 
con el pretexto de favorecer a una industria emergente 
por los años 80, se creó una ley que amparada en un 
decreto de fuerza y sin análisis o debate sobre el tema, 
hizo crecer a las forestales con el siguiente daño a los 
campos y terrenos agrícolas, dañando con la erosión 
y usurpación de estos mismos, he ahí que tenemos el 
tema de la tierra de la nación mapuche y otros pueblos 
en Chile que sufren el mismo flagelo. ¿Qué relación 
existe entre este tema y los actuales incendios?, quizás 
poco o quizás mucho, pero sí hay una vinculación, y es 
el tratamiento químico que se le hace a las diferentes 
especies productivas para su crecimiento, mantención 
y elaboración, generando un aditivo propicio para la 
formación de grandes incendios que producen un daño 
colateral en la fauna y flora, y en la biodiversidad, si no 
pregúntense o pregúntenles a las empresas celulosas o 
forestales cómo obtienen que los bosques tengan un 
cuidado preferencial para un buen negocio del rubro. 

Ahora el Estado juega un papel en todo esto en 
relación a las empresas privadas, siendo que ha desem-
bolsado altas sumas de dinero y recursos para ayudar a 
estos privados con el claro conocimiento que lo que el 
Estado gasta en esta situación, estas empresas lo generan 
en un día de transacción de sus productos, sean madera 
en todas sus variedades como celulosa o papel. Quizás 
si solamente existiera todo natural como los grandes 
bosques y selvas vírgenes que tenemos, sin la interven-
ción humana, habría menos incendios, menos erosión, 
menos terrenos incultivables y más oxígeno para todos.   

Abelardo Campillay Caro 

empleo en la provincia

Señor Director:
No sé si tan solo a mí me pasa, pero llevo meses 

buscando empleo, a estas alturas en lo que sea. Soy 
ingeniero de profesión, con conocimientos en diversas 
áreas administrativas y financieras, pero al parecer eso 
no basta a la hora de buscar una oportunidad laboral. 
Creo y soy un convencido de ello, que en muchas de 
las ofertas un factor esencial es la edad y con un límite 
máximo como requisito a la hora de postular.  

Por un lado te piden experiencia y por el otro una 
cierta edad, lo cual a mi parecer es contradictorio: si 
excedes la edad, estás viejo; si eres joven pero no tienes 
experiencia. En mi caso incluso he postulado a vacantes 
de guardia, vendedor, reponedor, entre otros; y en las 
áreas que tengo experiencia y, nada hasta hoy. Es sor-
prendente la cantidad de personas que buscan empleo 
(facebook y grupos de ofertas de trabajo) y las ofertas 

laborales. Pero lo que más sorprende son las cifras que 
muchos vemos entrega el INE respecto al empleo.  

He buscado alternativas como independiente, pero 
donde vaya, me devuelvo con mi carpeta llena de ilu-
siones, nadie te apoya, del Estado ni hablar. En suma, 
estoy seriamente pensando en aprender francés e inglés 
y probar suerte en Canadá.

César Vergara Sáez

me-o DemanDa al estaDo

Señor Director:
Hoy tenemos al Estado de Chile demandado por 

el señor Marco Enríquez-Ominami, por daño moral 
a consecuencia de la muerte de Miguel Enríquez E., su 
padre biológico y un destacado dirigente del MIR, un 
movimiento extremista terrorista; para muchos espe-
cialmente quienes vivimos ese tiempo lo recordamos 
como un peligroso elemento dispuesto a matar y/o 
morir como en cualquier acto de guerra y como de 
hecho murió combatiendo; y quien tenía un importante 
prontuario extremista. 

A mi modo de ver, esta demanda refleja la mentalidad 
propia de un izquierdista, profitar del Estado a como 
de lugar y con cualquier pretexto.

En estos tiempos que vivimos, de muchos contra-
sentidos con una democracia e instituciones débiles 
cualquier cosa puede suceder.

José Manuel Caerols S.

bombero chico bueno

Señor Director:
Chile se está quemando y no es una impresión pro-

pia, sino que fue la mismísima Presidenta Bachelet 
quien sindicó la situación como “el mayor desastre 
forestal de nuestra historia”. Y es que basta con mirar 
la televisión para darse cuenta de cómo el fuego ha 
consumido nuestro país.

Pero no ha sido todo lo que ha consumido el fuego, 
sino que también se llevó un tanto de empatía hacia el 
bombero, y ahora desempleado, Juan Santana, quien 
fue despedido por estar combatiendo un incendio en 
el Maule.

Me parece inaudito este tipo de situaciones, en 
donde el llamado del pueblo es la solidaridad, el tra-
bajo en conjunto, el amor por los demás, no el castigo 
por realizar una de las labores por las que muchos de 
nosotros logramos mantenernos en pie frente a situa-
ciones de emergencia.

Christian Faúndez León.

cobros en exceso

Señor Director:
Mucha polémica ha causado en los últimos meses 

el uso de aplicaciones como Uber en Los Ángeles, esto 
debido a un supuesto ilegalismo en el trabajo de estos 
conductores. 

El año pasado, recuerdo, apareció el presidente de los 
taxistas angelinos y dijo que de llegar (en ese entonces 
todavía no llegaba la aplicación a Los Ángeles) Uber 
a la comuna, ellos no tenían problema en tener más 
competencia, pero  aparentemente predican, pero no 
practican. He ido conociendo distintas historias de 
conductores de Uber que son atacados de forma física 

¿Qué deben hacer las 
autoridades con el edificio 

O’Higgins?

Refaccionar 12%
Usar fachada en nuevo 

edifico 68,9%

Demolerlo 19,1%

VOTOS CONTABILIZADOS 225
ENCUESTA

Cartas al director

por taxistas, quienes los buscan, los acorralan, les rayan 
el auto y los amenazan. 

El problema para los taxistas no es Uber, son ellos 
mismos y su atención. 

Con frecuencia voy a la ciudad de Valdivia, donde 
no hay este tipo de aplicaciones, por lo que la manera 
más fácil para movilizarme es a través de taxis, algo que 
allá hago con mucho gusto. ¿Por qué? Muy simple, los 
taxis allá tienen escritas sus tarifas, son cómodos, barato 
y lo más importante: usan taxímetro. 

Tuve la mala fortuna, una vez (por un problema 
con la aplicación de Uber en mi teléfono) de tener que 
usar taxi, por lo que llamé a uno aleatorio, resultando 
ser una conocida empresa de radiotaxis, ¿el resulta-
do?  Me cobró 6 mil pesos desde mi casa al terminal e 
increíblemente no usó taxímetro (algo de lo que me di 
cuenta tarde) mientras que Uber suele cobrarme no más 
de 3 mil pesos, usan automóviles nuevos y cómodos, 
entonces ¿de quién es el problema? 

Felipe Díaz. 

eDificio libertaDor bernarDo 
o’higgins

Señor Director:
No puedo comprender que una organización que no 

la conoce nadie, el Codepala, presidida por la señorita 
Nivia Riquelme ponga en jaque a la ilustre Munici-
palidad, con respecto a la demolición del edificio que 
se caía a pedazos, entero terremoteado, que repararlo 
costaría más caro que hacer uno nuevo, ella manifiesta 
que defiende un edificio patrimonial.

Ella también en una oportunidad anterior se opuso 
a la demolición del gimnasio del Liceo de Hombres y 
en ese lugar ahora se construyó un hermoso edificio 
Artequin.

Ese edificio municipal debía haber sido demolido 
por completo para dar paso a un nuevo edificio que esté 
de acuerdo con el progreso de nuestra querida ciudad.

Carlos Moreira Fuenzalida
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El presidente de Fedeleche, Rodrigo Lavín, 
enfatizó que se espera que la relación cercana 
y colaborativa que desarrolló por varios años la 
empresa láctea con sus productores en la zona, 
se mantenga bajo esta nueva administración que 
representaría la empresa Watt’s.
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Economía

IncERTIDUmBRE En EL SEcToR LEcHERo PoR VEnTa DE DanonE:

Productores locales esperan que la iniciativa 
potencie a los actuales proveedores

SE REQUIERE ASESOR SENIOR – INGENIERO COMERCIAL, CIVIL INDUSTRIAL, 
OTRO RELACIONADO

Prestigiosa universidad del país, requiere contratar a profesional, Ingeniero Comercial o Civil Industrial, 
para ocupar el cargo de Asesor Senior en proyecto con duración inicial de 4 años. Su principal tarea será 
brindar asesorías en materias de gestión a empresas de menor tamaño de la Provincia del Biobío. 
Se requiere a profesional proactivo, con capacidad de liderar reuniones técnicas del equipo de asesores 
y orientación al cumplimiento de metas. Debe contar con amplios conocimientos en temas comerciales, 
control de gestión, costos, análisis financiero, fomento productivo, legislación laboral y tributaria.

LUGAR DE TRAbAjO: LOS ÁNGELES, pROVINCIA DE bIObíO.
Dentro los requisitos excluyentes se encuentran:
• Carrera profesional de 10 semestres: Ingeniero Comercial, Ingeniero Civil Industrial, otro rela-
cionado.
• Mínimo 5 años de experiencia laboral vinculada con la gestión empresarial y/o de negocios, ya 
sea como empresario/a, asesor y/o fomento productivo.

Interesados, enviar sus antecedentes hasta las 18.30 horas del día miércoles 25 de enero,
indicando pretensión de renta, a contacto@centrolosangeles.cl

Durante los últimos días, se 
dio a conocer que la Fis-
calía Nacional Económi-

ca –FNE- había dado “luz verde” a 
la compra de Danone por parte de 
Watt’s. Empresa que dentro de su 
zona de influencia se encuentra la 
provincia de Biobío, es decir donde 
compra la leche fresca.

En este sentido, la Federación 
Nacional de Productores de Leche –
Fedeleche-, presentó una declaración 
pública relativa a  dicha operación. 
Motivo por el cual La Tribuna se con-
tactó con la entidad, para conocer 
tal situación. 

Es así como el presidente de 
Fedeleche, Rodrigo Lavín, recono-
ció la incertidumbre suscitada por 
la operación, asegurando que en el 
intertanto, “como Federación hemos 
colaborado en todo lo que nos ha 
requerido la Fiscalía Nacional Eco-
nómica en el marco de la investiga-
ción que ha llevado adelante”.  

De este modo, el líder gremial 
fue enfático en sostener además que, 
“seguiremos de cerca las implicancias 
que se puedan ocasionar con motivo 

del acuerdo de compra de Danone”, 
por cuanto, -añadió- “nos interesa  
el resguardo de la competencia en el 
mercado de compra de leche fresca  
y el desarrollo de los productores de 
leche de la zona”. 

ESPERANZADOS 
CON LA OPERACIÓN

En tal sentido, si bien aún no 
han existido acercamiento con el 
conglomerado de alimentos Watt’s, 
Lavín dijo esperar que esta operación 
potencie a los actuales proveedores 
de Danone,  ya que -según explicó- 
“se trata de una empresa con una 
mayor participación de mercado, 
de ventas y categorías de productos”, 
respecto a la filial francesa.  

En este contexto, Lavín agregó la 
necesidad que “la relación cercana 
y colaborativa que desarrolló por 
varios años Danone con nuestros 
productores en la zona, se mantenga 
bajo esta nueva administración que 
representaría la empresa Watt’s”. 

Vale consignar que actualmente, 
Danone procesa leche fresca de pro-

ductores ubicados en las provincias 
de Bío Bío, Ñuble y de más al sur en 
La Araucanía. 

IMPLICANCIAS 

Al no existir los acercamientos 
formales con la firma Watt’s de parte 
de los productores, éstos reiteran 
la incertidumbre reinante, “porque 
aún no tenemos claro a cuál empresa 
le vamos a vender la leche, a pesar 
de que ya han hecho las labores de 

inseminación de las vacas”, afirma 
Lavín. 

Otro punto que inquieta al gre-
mio es la mayor concentración de 
mercado que esta operación conlle-
va. “Vemos con preocupación que 
exista una mayor concentración en 
el mercado de compra de leche fres-
ca, ya que Watt’s ya existe y no repre-
senta un nuevo poder de compra, a 
pesar de ello no nos oponemos al 
acuerdo, pero ciertamente nos inte-
resa que surjan nuevos actores en 

este mercado para lograr un mayor 
grado de competencia por la leche 
que producimos”.   

En consideración de los datos 
de recepción de leche de Odepa 
a noviembre de 2016, Watt’s des-
pués de adquirir Danone quedaría 
con una participación de mercado 
de un 14,1%, con lo cual se man-
tendría como el cuarto actor del 
mercado detrás de la cooperativa 
Colún (27,3%) y las transnacionales 
Soprole (23,3%) y Nestlé (19,4%).

En La acTUaLIDaD, Danone Chile recibe leche fresca de productores de la zona de Ñuble, Los Ángeles y de La 
Araucanía.

SEGÚn LaS ÚLTImaS cIFRaS 

En un 11,4% disminuyó la 
producción de carne en el Biobío

En noviembre de 2016, 
los bovinos rematados alcan-
zaron a 14.754 cabezas en la 
Región del Biobío, presentan-
do un aumento de 4% respec-
to a igual mes del año anterior, 
al contabilizar 571 cabezas 
adicionales, según informó el 
Instituto Nacional de Estadís-
ticas, (INE).

Un total de 7.123 cabezas 
de ganado bovino beneficiado 
en mataderos se registró en la 

La PRoDUccIón DE caRnE en vara de ganado bovino registró 1.781,9 toneladas.

Un total de 
7.123 cabezas de 
ganado bovino 
beneficiado en 
mataderos se 
registró en la 
región.

región, cifra inferior en 20,2% 
en la comparación interanual.

En tanto, la producción 
total de carne en vara regio-
nal totalizó 2.151 toneladas, 
inferior en 11,4%, equivalente 
a 276,9 toneladas menos en 
doce meses, comportamiento 
que se observa por cuarto mes 
consecutivo.

La producción de carne en 
vara de ganado bovino regis-
tró 1.781,9 toneladas, inferior 
en 13,8% en doce meses, lo 
que significó 286,1 toneladas 
menos.

ANÁLISIS 
ACUMULADO

Al mes de noviembre de 
2016, la producción de carne 
en vara de la región registró 
29.878,1 toneladas, presen-
tando un crecimiento de 
14,8%, con 3.847,6 toneladas 

adicionales respecto a igual 
periodo del año anterior.

La producción de carne 
en vara de ganado bovino 
totalizó 25.078,8 toneladas, 
mostrando un incremento de 
10,7%, equivalente a 2.427,4 
toneladas más comparado con 
enero-noviembre de 2015.

Las principales categorías 
que incidieron en el creci-
miento de la producción 
de carne en vara de bovinos 
regional fueron: vaquillas con 
1.147,7 toneladas adiciona-
les (23,5%) y los novillos con 
974,0 toneladas más (8,6%).

La única categoría que inci-
dió negativamente fue vacas 
carnaza con 267 toneladas 
menos (21%).

En tanto, la producción de 
carne porcina en vara presentó 
un alza acumulada a noviem-
bre 2015 de 24,5%, es decir, 
714,6 toneladas más.
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De igual manera, comentó algunos 
puntos de acuerdo arribados en la 
instancia desarrollada en La Araucanía.

Los Ángeles, martes 24 de enero de 2017

política

“Hemos querido con esto dar un respaldo 
a Bomberos, y reconocer su gran trabajo, 

precisamente, el que están haciendo en estos 
momentos, cuando se vive tanta aflicción 
y preocupación por los incendios que se 
registran en distintos puntos de nuestro 

territorio”. 
Marta Caro, directora del Servicio de Salud.

www.latribuna.cl

MaNiFEStÓ QUE piERDE lEGitiMiDaD

En el contexto de la 
entrega de las resolu-
ciones alcanzadas por 

la Mesa de Diálogo de La 
Araucanía a la Presidenta, el 
presidente de la comunidad 
indígena de Trapa-Trapa, 
Félix Tranamil, calificó como 
un error no haber sido integra-
dos en dicha instancia.

El dirigente justificó su 
visión, sosteniendo que esa 
medida le quita peso y legi-
timidad a las conclusiones 
alcanzadas, tras los diálogos 
sostenidos desde junio del 
2016. 

“Un tema tan complejo 
como la problemática que 
hoy enfrenta al Estado de 
Chile con los pueblos origi-
narios, haberlo sectorizado 
en un solo territorio, que es 
la región de La Araucanía, 
es claramente un error. Aquí 

hay mapuches desde Arica a 
Punta Arenas, por lo tanto 
hacerlo sólo ahí, le quita peso 
y legitimidad”, precisó.

A lo anterior, el dirigente 
pehuenche agregó que con 
la medida no se recoge la 
diversidad del pueblo mapu-
che, característica que definió 
como esencial de su cultura.

“Cómo quedamos noso-
tros los pehuenches, cómo 
quedan los lafquenches. 
Como quedan otras enti-
dades territoriales que no 
fueron parte de este proceso. 
Porque la diversidad territo-
rial del pueblo mapuche es 
evidente, lo mismo pasa con 
su dirigencia. Es por esto que 
se han retirado dirigentes, 
cuestionando la legitimidad 
de la mesa”, detalló.

Pese a lo anterior, el pre-
sidente de la comunidad de 
Trapa-Trapa abordó algu-
nos puntos conocidos en las 
conclusiones alcanzadas en 
la mesa de diálogo, como por 
ejemplo la petición de dis-

culpas públicas por parte del 
ejecutivo, por los errores al 
afrontar las políticas públicas 
en el denominado conflicto 
indígena.

“Sin duda sería valorable 
que a nombre del Estado 
chileno, la máxima autori-
dad política chilena pidiera 
perdón. Pero también lo 
importante de esto, es que 
haya una medida de repara-
ción de por medio por todo 
el daño causado, como los 
perjuicios económicos y cul-
turales que ha sido víctima el 
pueblo mapuche”, enfatizó.

De igual modo, Trana-
mil abordó la posibilidad de 
representación política del 
pueblo indígena en el Con-
greso Nacional.

“Yo creo que eso es una 
medida bastante positiva. Sin 
embargo, no se debe olvidar 
que nosotros como pueblo 
mapuche hemos tenido ya 7 
diputados, varios años atrás. 
Pero de igual forma, es valo-
rable que el Estado, de una 
buena vez por todas, genere 
una instancia que garantice 
la representación política del 
mundo indígena”, enfatizó.

Luego de ello, el dirigen-
te de Alto Bío Bío abordó el 

EN El coNtEXto DE loS iNcENDioS FoREStalES

Servicio de Salud dispone atención preferencial 
a voluntarios de Bomberos y brigadistas

Con el objetivo de cooperar con el 
combate de los incendios forestales y 
de pastizales que se registran, tanto 
en la región como en la provincia, el 
Servicio de Salud de Biobío dispuso 

la atención preferencial de volunta-
rios de Bomberos y brigadistas.

La medida fue emitida en horas 
de esta mañana, mediante la resolu-
ción ordinaria número 00146, por la 

Representante pehuenche califica 
como un error no haber sido 
integrados en Mesa de Diálogo

REpRESENtaNtE iNDíGENa cuestionó que no se haya 
integrado la autonomía mapuche dentro de las conclusiones.

directora de la entidad, Marta caro, 
en donde se consigna lo siguiente.

“Todo voluntario de Bombe-
ros o brigadistas que consulte en 
nuestros establecimientos, por 
lesiones producto de sus funcio-
nes en actos de servicio, deber ser 
priorizado dada la importancia de 
su labor durante algún siniestro y 
así lograr su recuperación”.

La disposición rige para todos 
los establecimientos de Salud de 
la provincia, siendo remitida a los 
respectivos directores de planteles, 
como se detalla en el documento.

Con el objetivo de conocer las 
razones de la medida, La Tribuna 
conversó con la máxima autoridad 
del organismo, quien argumentó 
así el espíritu de la medida.  

“Hemos querido con esto dar 
un respaldo a Bomberos, y reco-
nocer su gran trabajo, precisamen-
te, el que están haciendo en estos 
momentos, cuando se vive tanta 

aflicción y preocupación por los 
incendios que se registran en dis-
tintos puntos de nuestro territorio”, 
comentó.

Pese a lo anterior y con la finalidad 
que no se produzcan mal entendidos, 
Caro, precisó que de todos modos 
primará la categorización de Salud.

“Esto no significa que va a afectar 
la atención médica o priorización 
que haga el médico, con respec-

to al resto de los pacientes. Ellos 
serán atendidos también de acuer-
do a la urgencia que presenten. Por 
supuesto una persona infartada va 
ser atendida con mayor prontitud, 
como tiene que ser y está estipulado 
en nuestros protocolos”, detalló.

Por último, vale mencionar que 
–actualmente- tres siniestros están 
activos en la provincia, siendo dos 
en Mulchén y uno en Yumbel.

la MáXiMa aUtoRiDaD del organismo precisó que esto no significa que 
se modifique el protocolo de categorización de salud.

tema de la autonomía terri-
torial, petición que no fue 
recogida en las conclusiones 
arribadas por la mesa de diá-
logo, y que algunos dirigen-
tes de La Araucanía acusaron 
que se había garantizado en 
los preacuerdos. 

“Es algo central, que si no 
está incluida, las resoluciones 
pierden total fuerza. Pues una 
de las demandas esenciales de 
los pueblos indígenas, a nivel 
internacional, es la autodeter-
minación. Que se reconozca 
que somos un pueblo con 
derechos colectivos, pero 
también individuales. (…) 
Esto no significa que ven-
gamos a dividir el país, pues 
desde el contexto internacio-
nal está bien claro y precisado 
en los acuerdos internacio-
nales, como se puede llevar 
a cabo”, concluyó.

Vale contextualizar que la 
mesa de diálogo estuvo inte-
grada por distintas persona-
lidades del espectro social y 
político  de la región, inclui-
das comunidades indígenas 
y víctimas de violencia rural, 
con el objeto de convenir una 
propuesta para destrabar el 
conflicto mapuche.

Finalmente, vale indicar 

que ahora la mandataria 
analizará las propuestas, con 
la finalidad de ver la posibi-
lidad de darles curso, dentro 
de las cuales también aparece 
el reconocimiento constitu-
cional del pueblo indígena, 

la creación de un Ministerio 
en el área, la promulgación de 
una Ley Araucanía, un nuevo 
proceso de compras de terre-
no y,  un mecanismo de repa-
ración y registro de víctimas 
de violencia rural.
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La zona fue la segunda con mayor cantidad 
de favorecidos de toda la región, antecedida 
por Concepción, con 505 familias.

Los Ángeles, martes 24 de enero de 2017

crónica

DE LaS MÁS DE MiL FaVOrEciDaS En La rEGión

375 familias de la provincia fueron 
beneficiadas con subsidio Clase Media 

El sueño de la casa propia 
comienza a ser una realidad 
para un importante número 

de familias de la provincia de Biobío, 
que son parte de las más de mil perso-
nas que resultaron seleccionadas en 
el  segundo llamado 2016 para obte-
ner  el subsidio de sectores medios y 
emergentes en la Región de Biobío, 
proceso que impulsó el Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo.

En total, 1.338 fueron favoreci-
dos con este beneficio que entrega el 
Estado en la Región, procedimiento 
de postulación que se extendió por 
todo el mes de noviembre del año 
pasado. 

De la cantidad de seleccionados, 
505 corresponden a la Provincia de 
Concepción; 375 a Biobío; 333 a la 
Provincia de Ñuble; y 125 a  Arauco.

Al respecto, el seremi de Vivienda 
y Urbanismo de la zona, Jaime Aré-
valo, sostuvo que “el resultado que 
hemos tenido en el último llamado 
ha sido muy satisfactorio en relación 
a las expectativas que teníamos con 
este último proceso”. 

Asimismo, añadió que “creemos 
que estamos fortaleciendo un sec-
tor relevante de la sociedad  y en 
esta línea, junto a las familias que no 
pueden contraer un subsidio con la 
banca, estamos abordando una masa 

crítica importante resolviendo el 
tema de la vivienda y construyendo 
más ciudad con mayor equidad y 
mayor igualdad desde el punto de 
vista urbano”. 

Del mismo modo, la autoridad, 
manifestó que esperan que para el 
llamado de este año, tengan una 
cantidad importante de postulantes.

Finalmente, Arévalo, enfatizó que 
“hago extensa desde ya, la invitación 
a las personas para que se contac-
ten a través de nuestras oficinas de 
informaciones para efectos de tener 
claridad respecto a los requisitos de 
postulación”.

ENTREGAS DEL 2016

Durante el 2016 se entregaron 
2 mil 688 subsidios para sectores 
medios y emergentes en la Región 
con un monto de inversión que supe-
ró los 27 mil millones de pesos. 

Si usted postuló y quiere saber 
si fue beneficiado, puede ingresar a 
www.minvu.cl, hacer click en resul-
tados de postulación subsidios para 
sectores medios y digite su nombre 
y Rut para obtener la información.

DECRETO  

El Decreto Supremo 01 permi-

te comprar una vivienda nueva o 
usada o construir en terreno propio 
o cedido (densificación predial); la 
vivienda a adquirir o construir debe 
tener un valor y no puede exceder las 
2200 UF. Según el tramo a postular, 
las familias podrán optar a un monto 

máximo de subsidio que va desde las 
350 a 516 UF.

El beneficio contempla tres 
alternativas de postulación para los 
grupos familiares. Título 1, tramo 
1: viviendas con un valor de hasta 
1.000 UF, el ahorro es de 30 UF  y 

un ingreso familiar de 25 UF. Título 
1, tramo  2: Para viviendas de hasta 
1.400 UF, se requiere un ahorro de  
40 UF y la misma cifra de ingreso 
mensual. Título 2: Vivienda de hasta 
2 mil 200 UF, se necesita un ahorro 
de 80 UF y un ingreso de 60 UF.

bEnEFiciO cOntEMpLa tres alternativas de postulación para los grupos familiares.

DESDE EL SÁbaDO

Asociación de consumidores de Biobío se suma a campaña 
de ayuda a afectados por incendios forestales

SE ESpEra quE La GEntE se acerque al lugar en donde se  
recibe colaboración. Local 37, del centro comercial Sovela.

Después de la tragedia que 
se está viviendo en la región 
de O’Higgins se encuentra en 
alerta por los incendios que se 
han propagado en diferentes 
sectores, dejando a muchas 
familias sin casa, y con pér-
dida total de lo que para 
muchos era su fuente laboral, 
el ganado y las siembras.

Muchas campañas se han 
hecho a nivel nacional para ir 
en apoyo a quienes se encuen-
tran ayudando a combatir 
este voraz incendio, y quienes 
han sido afectados.

Ante esto, la Asociación 
de Consumidores de Biobío, 
no quiso estar ausente, por 
lo que, desde el sábado, han 
dispuesto   un centro de aco-
pio para recibir la ayuda, ya 
sean alimentos no perecibles 
de primera necesidad, agua 
embotellada, barras de cerea-

les para los damnificados y 
voluntarios.

Hasta las 12:00 horas de 
hoy, estará dispuesto un cen-
tro de acopio en Sovela, ubi-
cado en el sector de la vega 
de Los Ángeles, donde se 
recibirán alimentos no pere-
cibles como arroz, tallarines, 
harina para las familias dam-
nificadas y agua embotella-
da sellada (sin gas), barras de 
cereal, energéticas y bebidas 
isotónicas (hidratantes) para 
los voluntarios.

En este sentido, Ana 
Seguel, presidenta de la aso-
ciación, explicó que “el sábado 
comenzamos con  esta cadena 
solidaria, recolectamos agua 
para los voluntarios, y nos fue 
muy bien, el lunes seguimos 
trabajando en esta cruzada. 
Un grupo de gendarmes de 
Los Ángeles, viajará en ayuda 

de nuestros compatriotas que 
lo han perdido todo”.

Del mismo modo, agregó 
que “esperamos la ayuda de 
los Ángeles, tengo mucha fe 
que la gente nos va a respon-
der “esto es una cadena soli-
daria, van personas serias al 
frente, tendremos imágenes 
y los angelinos verán dónde 
y cómo se recibió su aporte. 
Esperamos que la gente se 
acerque al lugar en donde 
nosotros estamos recibiendo 
su colaboración. Local 37,  
del centro comercial Sovela”.

LO QUE SE 
NECESITA

 
Se necesita lo básico, ali-

mentos no perecibles, como 
fideos, arroz, además no 
olvidarse que también hay 
niños y abuelitos que necesi-

tan leche, pañales. También 
se necesita, útiles de aseo 
e higiene personal.

“Tampoco olvidarse de los 
animalitos, era una pena terri-
ble ver esas imágenes en las 
noticias, donde algunos vete-
rinarios intentaban salvarlos 
y curarlos de las quemaduras, 
mientras que otros –lamenta-
blemente- resultaron calcina-
dos”, sostuvo Seguel.

Finalmente, agregó que “se 
necesita ayuda, hay zonas y 
pueblos muy dañados, así que 
tenemos que ayudarnos unos 
a otros. Confíen en que sus 
aportes van a llegar. Tenemos 
que ponernos la mano en el 
corazón, y apoyar a nuestra 
gente, para que así seamos un 
pueblo más unido en este tipo 
de situaciones”, concluyó la 
presidenta de la Asociación 
de Consumidores de Biobío.
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Explicaron que lo importante es la destinación 
de mayores recursos y la educación 
preventiva. 
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”Podrán ser muy legítimas esas reclamaciones, 
tanto de autoridades como dirigentes vecinales, 

sin embargo, en el contexto que nos enfrentamos 
de mega incendios (…), con alerta o sin alerta, la 

situación igual habría sido muy delicada”.
Emilio Uribe, gerente regional de Corma.

SOSTUViErOn QUE nO HaBrÍa inCiDiDO En DiSMinUir COnSECUEnCiaS 

Corma descarta demora en decretar alerta 
roja por incendios que afectan al país

A pesar de las críticas expresa-
das por algunas autoridades 
comunales a la demora del 

gobierno en decretar alerta roja por 
los incendios que afectan al país, el 
gerente regional de la Corporación 
Chilena de la Madera, Corma, Emi-
lio Uribe, descartó un retraso en su 
disposición, argumentando que no 
habría incidido –prácticamente- en 
nada en atenuar las consecuencias. 

“Podrán ser muy legítimas esas 
reclamaciones, tanto de autoridades 
como dirigentes vecinales, sin 
embargo, en el contexto que nos 
enfrentamos de mega incendios (…), 
con alerta o sin alerta, la situación 
igual habría sido muy delicada”, 
aseguró. Luego de ello, Uribe, 
argumentó su posición, sosteniendo 
que lo importante es la destinación 
de recursos.

“Con alerta la situación si 
no habría sido similar, tendría 
como única diferencia una mayor 
información al respecto. La verdad 
esto se apaga con recursos y con 
equipamiento técnico, en fin, todo lo 
que se ha dispuesto por las empresas 

forestales, precisó.  
De la misma forma, el líder 

máximo de Corma en la zona 
contextualizó que este año se registró 
una condición única para favorecer la 
ocurrencia de mega incendios. 

“La última primavera se alargó, 
siendo bastante lluviosa, esto 
hizo que los pastizales crecieran 
y crecieran, transformándose en 
el combustible de los incendios 
forestales y de pastizales que estamos 
viviendo”, apuntó.

De igual modo, el gerente regional 
abordó el tema de destinar mayores 
recursos fiscales al tema del combate 
de las emergencias forestales.

“Probablemente esto será un 
tema central de las discusiones 
que vendrán tras las emergencias. 
Nosotros como gremio estaremos 
disponibles para concurrir con 
nuestras experiencias y nuestros 
conocimientos (…), para generar una 
mayor disposición de recursos, si lo 
ameritan las circunstancias”, enfatizó. 

Por último, el dirigente máximo 
de Corma en el Biobío abordó el 
tema de la educación preventiva, 
como factor decisivo para reducir 
los siniestros.

“La idea es trabajar todo el año, 
en lo que se llama como silvicultura 
preventiva, en el sentido de trabajar 

con los vecinos (…), poniendo el 
foco en cómo proteger las viviendas 
y cuáles son las medidas para 
no generar riesgo de siniestros”, 
comentó. 

Cabe mencionar –según datos 
de Corma- hasta el minuto las áreas 
devastadas en la zona macrocentro 
sur, que abarca las regiones de 
Valparaíso hasta Los Lagos, son más 
de 21 mil hectáreas, concentrándose 
en la región O’Higgins, Maule y 
parte del Biobío. 

La inSTiTUCión TiEnE Un rEGiSTrO de más de 21 mil hectáreas afectadas por los recientes incendios.

aSEGUra MaLa LECTUra DE LOS MEDiDOrES

Usuaria de Coopeland acusa 
cobro abusivo en cuenta 
del último mes

Sosteniendo representar a 
varios vecinos, Lilian Parra, 
pobladora del sector de Villa 
Galilea en Los Ángeles, acusó 
un cobro abusivo en su cuenta 
de electricidad del último mes, 
que redoblaba lo que cancela-
ba comúnmente.

La residente se percató del 
asunto cuando observó un 
costo por sobre lo normal del 
consumo de energía, ante lo 
cual fue a revisar su medidor 
de luz, dándose cuenta de un 
cobro demás, como relató a La 
Tribuna.

“Yo comparé al 22 de enero 
que en mi medidor había sólo 
2 mil 428 kilowatts, mientras 
que lo que ellos me cobraban, 
según ellos al 31 de diciembre 
del 2016, ya iban 2 mil 538, 
lo que es muy lejano a la rea-

lidad”, apuntó. 
A raíz de ello, la usuaria 

del servicio reflexionó sobre 
el –posible- origen del cobro 
abusivo, recordando que hace 
varios meses se había percata-
do de una desprolija lectura de 
los medidores.

“Este caballero no toma 
bien la lectura, incluso, algu-
nas casas las pasa de largo. Si 
bien tiene un aparato para 
mirar, en muchas casas no lo 
ocupa, llegando y anotando a 
lo loco, no sé en qué se basará él 
para anotar el registro”, acusó. 
Debido a todo lo anterior, la 
supuesta afectada acudió a las 
oficinas de Coopeland para 
reclamar por el asunto, en 
donde si bien –sostiene- se le 
entregó una solución, no se le 
permitió estampar un reclamo 

por el servicio.
“En principio la funcio-

naria no fue muy amable, sin 
embargo, cuando se dio cuen-
ta que estaban incurriendo en 
un error, le bajó el perfil y me 
atendió de mejor forma. Sin 
embargo, yo quería estam-
par un reclamo, pero no me 
dejaron, argumentando que 
no había un libro para ello, 
manifestó. 

Consultada sobre el objeti-
vo de hacer pública la denun-
cia contra Coopeland, Lilian 
Parra, sostuvo lo siguiente.

“Mi queja es contra la 
empresa, porque si bien el 
funcionario no está haciendo 
bien su pega, ellos son la ima-
gen, ellos son los que tienen 
que responder. (…) Fuera que 
debieran tener un supervisor 

que constate que hagan bien 
su trabajo”, apuntó.

RESPUESTA 
DE LA EMPRESA

La Tribuna se contactó con 
la compañía para conocer un 
pronunciamiento al respecto, 
conversando con el gerente de 
la entidad, 

“Nosotros en un plazo de 
48 horas verificamos la lectu-
ra, pues puede ocurrir algún 
error, y si es así, volvemos a 
facturar y le llega la boleta 
corregida a su casa. Es poco 
común esto, pero puede suce-
der”, justificó. 

Por último, abordó la 
molestia sobre la no existen-
cia de un libre de reclamos, 
sosteniendo que la ley no se 
los exige.  

“Ella puede hacer el recla-
mo por internet, por teléfo-
no o con la misma ejecutiva, 
enviándole copia a la Superin-
tendencia. Eso es lo que se no 
pide, en ningún momento la 
presencia de un libro de recla-
mos”, sentenció. 

La aFECTaDa aCUDió a las oficinas de la entidad la jornada 
de ayer, asegurando que –incluso- fue tratada rudamente por los 
funcionarios.
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opERaTiVoS DEl o.S.7

Decomisan 23 plantas y cerca 
de 80 dosis de marihuana en Biobío

Diligencias encabezadas por personal del 
O.S.7, de la Prefectura Nº 20 de Biobío, y se 
desarrollaron en coordinación con el Ministerio 
Público de Los Ángeles y Yumbel.

Dos personas detenidas, ade-
más de 23 plantas de can-
nabis sativa y cerca de 80 

dosis de marihuana incautadas fue 
el saldo que arrojaron dos operativos 
realizados en la provincia de Biobío.

Las diligencias fueron encabeza-
das por personal del O.S.7, depen-
diente de la Prefectura Nº 20 de Bio-
bío, y se desarrollaron en coordina-
ción con el Ministerio Público de Los 
Ángeles y Yumbel, respectivamente.

El primero de los operativos se 
efectuó en la población 21 de Mayo, 
emplazada al sur de la capital pro-
vincial de Biobío, el que arrojó una 
persona detenida.

Se trató de un hombre mayor 
de edad, sin antecedentes penales, 
quien mantenía siete plantas vivas 
del género cannabis sativa en un sis-
tema indoor al interior de su vivienda.

Las diligencias, además, permitie-
ron incautar 16 dosis de marihuana 
elaborada desde este mismo domi-
cilio.

Esta persona fue detenida por 

infracción a la Ley 20.000 de Drogas 
y puesta a disposición del Ministerio 
Público de Los Ángeles.

CABRERO

Un segundo operativo ejecutado, 
esta vez, en la comuna de Cabrero 
dejó como saldo una persona dete-
nida.

Las diligencias se realizaron en la 
población Bicentenario, donde per-
sonal de la unidad especializada del 
O.S.7 decomisó 120 dosis de mari-
huana elaborada y 16 plantas de can-
nabis sativa, las que medían entre dos 
metros y medio a tres metros de altu-
ra. Un hombre, quien no mantenía 
antecedentes penales, fue detenido 
y puesto a disposición del Ministerio 
Público de Yumbel.

Ambos operativos se enmarca-
ron dentro del Plan de Erradicación 
de Cannabis Sativa 2016-2017 que 
encabeza el personal especializado 
del O.S.7 de Carabineros de Biobío.

Desde Carabineros de Chile 

exhortaron a la comunidad a entre-
gar información oportuna en torno a 
puntos de venta de drogas y personas 
que se dedican a su comercialización.

Asimismo, recordaron que un 
gran porcentaje de los procedimien-

tos se originan gracias a la oportuna 
denuncia de la comunidad.

Además, expresaron que el trabajo 
conjunto entre los habitantes y Cara-
bineros de Chile da como resultado 
el constante decomiso de este tipo 

de plantas y a quienes cometen este 
delito.

La idea es que –a través de este tipo 
de ilícito- las personas no cometan 
otros delitos que podrían estar aso-
ciados al consumo de drogas.

UN ToTal DE DiEciSÉiS plantas de cannabis sativa fueron incautadas sólo en la comuna de Cabrero.

EN El MaRco DE la FESTiViDaD DE SaN SEBaSTiÁN

Incautan más de 540 dosis de cocaína 
que se comercializarían en Yumbel

Se trató de dos operativos que se enmarcaron dentro de una 
investigación desarrollada en coordinación con el Ministerio 
Público, permitiendo –además- confiscar municiones de 
diferentes calibres.

Dos personas detenidas y el 
decomiso de más de 500 dosis 
de droga, además de municio-
nes, fue el saldo que arrojaron 
dos operativos realizados en la 
comuna de Yumbel.

Ambos se enmarcaron 
dentro de la festividad religio-
sa de San Sebastián y fueron 
encabezados por detectives 
de la Brigada Antinarcóticos 
y Contra el Crimen Organi-
zado (Brianco) de la Policía 
de Investigaciones de Los 
Ángeles.

El primer procedimiento 
se originó en virtud de una 
orden de investigar emanada 
de la Fiscalía Local.

Fue así como los detectives 
efectuaron un levantamien-
to de información en torno 
a posibles focos de venta de 
drogas en Yumbel, específica-
mente en las inmediaciones 
de la población Unión y Espe-
ranza de la comuna santuario.

De acuerdo a la informa-
ción manejada por personal 
de la policía civil, un hombre 
se dedicaría a la comerciali-

zación de sustancias ilícitas.
Fue así como detectives 

de la Brigada Contra el Cri-
men Organizado lograron 
establecer la vivienda donde 
se entregaba la droga, ges-
tionando una autorización 
para el ingreso y registro del 
inmueble.

En el interior de la casa 
encontraron 105 dosis de 
cocaína base, además de tres 
cartuchos calibre 16 y 9 milí-
metros sin percutir.

Esta persona fue detenida 
por infracción a la Ley de Dro-
gas y la de Armas y Explosivos. 
Se trató de un hombre que 
mantenía antecedentes por el 
delito de homicidio frustrado 
y fue puesto a disposición del 
tribunal respectivo.

BRIGADA 
ANTINARCÓTICOS

Un segundo operativo se 
realizó en la ruta que une la 
comuna de Yumbel con la 
ciudad de Concepción, donde 
detectives –con la ayuda del 
ejemplar canino “Yuki Sam”- 
controlaron un bus interpro-
vincial.

Fue “Yuki Sam” quien 
alertó a los funcionarios de la 
Brigada Antinarcóticos de la 

presencia de droga por parte 
de uno de los pasajeros del 
bus, encontrando dos dosis 
de cocaína base entre sus ves-
timentas. 

Tal escenario originó que 
detectives de esta unidad 
especializada de la Policía 
de Investigaciones revisara 
la mochila que esta persona 
mantenía escondida bajo uno 
de los asientos. En su interior, 
efectivos de la policía civil 
encontraron más de 400 dosis 
de cocaína base, por lo que fue 
detenido en flagrancia por el 
delito de tráfico de drogas.

“En estos dos procedi-
mientos efectuados durante 
la festividad de San Sebastián, 
nuestros detectives pudieron 
sacar de circulación más de 
540 dosis de cocaína base, 
poniendo a dos sujetos a dis-
posición de los tribunales”, 
relató el jefe de la Brigada 
Antinarcóticos de Los Ánge-
les, subcomisario Hugo Gon-
zález.

Asimismo, el oficial de la 
policía civil agregó que este 
tipo de intervenciones preten-
den desincentivar y reducir el 
tráfico y, con ello, contribuir 
en la disminución de la sen-
sación de inseguridad en la 
provincia.

ESTE Tipo de intervenciones pretende desincentivar y reducir el tráfico de drogas y disminuir la 
sensación de inseguridad.
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DoS EN MUlcHÉN Y UNo EN YUMBEl

Tres focos de incendio 
permanecen activos en 
la provincia de Biobío

Al cierre de esta edición, estos siniestros se 
encontraban activos y en combate.

Tres focos de incendios fores-
tales permanecen activos 
en la provincia de Biobío y 

revisten algún grado de complejidad.
Uno de ellos afecta al sector de 

Misque, cerca de la localidad de 
Monte Águila, al sureste de la comu-
na de Yumbel.

Se trata de un siniestro que afecta 
a un terreno entre agrícola y forestal 
que, al cierre de esta edición, ya había 
afectado a una superficie de alrede-
dor de 200 hectáreas.

Por ser un territorio “de valles y 
plano, si se levanta viento durante la 
tarde (de ayer) podría ser un poco 
complicado”, relató el director 
regional interino de la Corporación 
Nacional Forestal (Conaf ), Alberto 
Bordeu.

En el lugar trabajaron dos Bri-
gadas Forestales terrestres y una 
Brigada Forestal de apoyo del Des-
tacamento de Montaña Nº17 “Los 
Ángeles”.

MULCHÉN

Dos incendios forestales se regis-
traron en la comuna de Mulchén. 

Uno de ellos, en el sector de Man-
quecuel, donde las llamas ya había 
afectado a unas 310 hectáreas. 

Este siniestro se está comba-
tiendo con recursos de la Conaf y 
voluntarios de Bomberos y se trata 
de un incendio que, según explicó 
Bordeu, no sería especialmente 
complejo.

El tercer foco de incendio que 
afectaba a la provincia de Biobío, 
también en la comuna de Mulchén, 
en el sector de Alhuelemu. Al igual 
que el de Yumbel, este sería uno de 
los más complejos que se registran 
en la zona.

En el lugar “tenemos trabajando 
dos brigadas terrestres y una bri-
gada del Ejército; es un incendio 
que partió al norte de la IX Región, 
que cruzó el río Renaico e ingresó 
a nuestra región, afectando a una 
superficie que bordea las dos mil 
hectáreas”, explicó Bordeu.

Se trata de un sector donde no 
existen muchas viviendas por lo 
que amenazas a hogares no hay. 
Sin embargo, sí está afectando a 
plantaciones y terrenos agrícolas.

Además de brigadas de Conaf, 

en el lugar también está trabajando 
Forestal Mininco y se trata de un 
siniestro que –sólo durante la noche 
del domingo- consumió cerca de 500 
hectáreas.

Al cierre de esta edición, estos tres 
incendios forestales se encontraban 
activos y en combate.

Asimismo, Bordeu explicó que las 
condiciones climáticas son adversas.

Pese a que para el próximo jue-
ves se esperan temperaturas que 
bordearán los 40º en el valle, lo que 
transformará el escenario en uno 
bastante complejo, lo cierto es que 
las condiciones son propicias para 
el desarrollo agresivo de incendios 
forestales.

En cuanto a la cantidad de sinies-
tros registrados durante esta tem-
porada, la región del Biobío lleva 
un promedio similar al registrado 
durante los últimos cinco años.

El problema radica en la “agresi-
vidad con la que se han empezado a 
desarrollar los incendios en razón 
de la temperatura, de la velocidad 
del viento y cómo estas dos afectan 
el contenido de humedad del com-
bustible. Por lo tanto, permiten que 
una vez iniciado el incendio, avance 
muy rápido”, puntualizó el director 
regional interino de la Corporación 
Nacional Forestal (Conaf ).

El iNcENDio FoRESTal que afecta a Yumbel ha arrasado al menos unas 
200 hectáreas. (Fotografía vía Twitter de Nico Sepúlveda @NElporque)

a la alTURa DEl accESo a la coMUNa DE MUlcHÉN

Tres personas heridas 
deja colisión de camiones 
en Ruta 5 Sur

El tránsito en ambas calzadas 
permaneció cortado alrededor de 30 
minutos.

Tres personas heridas fue el 
saldo que arrojó un accidente 
de tránsito ocurrido la tarde 
de este lunes, en la ciudad de 
Mulchén.

El hecho se produjo a la 
altura del kilómetro 535 de 
la Ruta 5 Sur, justo en el acceso 
a la comuna del Bureo.

En el lugar, y por causas que 
se investigan, “un camión que 
transportaba leche colisionó 
por la parte posterior a un 
camión que transitaba por 
la Ruta 5 Sur en dirección 
al norte”, relató el comisario 
de Carabineros de Mulchén, 
capitán Paulo Jiménez.

Ello provocó que el segun-
do camión involucrado en el 
accidente, que corresponde 
a un tolva, colisionara a una 
maquinaria de rodillo circular.

Producto del impacto, tres 
personas resultaron heridas; 
una de ellas tendría lesiones 
menos graves y las otras dos 
leves. Todas fueron traslada-
das hasta el hospital de Mul-
chén, donde –al cierre de esta 
edición- aún estaban siendo 
atendidas.

A raíz del accidente, el 
tránsito en ambas calzadas de 
la Ruta 5 Sur permaneció cor-
tado alrededor de 30 minutos.

El oficial agregó que la 
berma fue habilitada a fin 
de permitir el tránsito de 
los vehículos que se dirigían 
al norte, originando que el 
tránsito fuera lento.

Producto del impacto, 
al camión que transportaba 
leche se le rompió el estanque 
donde llevaba este producto y 
el tanque de combustible pro-
pio del vehículo; ambos ele-
mentos quedaron esparcidos 
en la calzada. Tanto volunta-
rios de Bomberos como de la 
concesionaria Ruta del Bos-
que trabajaron en el lugar con 
el propósito de limpiarla.

Al cierre de esta edición, 
personal de la concesionaria 
realizaba labores que permi-
tieran el retiro de los camio-
nes.El HEcHo SE PRoDUJo a la altura del kilómetro 535 de la Ruta 5 Sur.
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El espacio urbano cuenta con áreas 
verdes, juegos infantiles, cancha 
de vóleibol, anfiteatro, luminaria 
peatonal, máquinas de ejercicios y 
árboles nativos, entre otros.

Es importante conocer que el 
objetivo del plan es que las personas 
aprendan a leer, escribir, desarrollen 
su pensamiento matemático y 
alcancen aprendizajes que les 
permitan certificar 4° año básico.

Los Ángeles, martes 24 de enero de 2017
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ESPERA REUNIR A FAMILIA EN TORNO A DIFERENTES ACTIVIDADES 

EN LA COMUNA DE MULCHÉN

Negrete convierte foco de delincuencia
en plaza ciudadana inclusiva

Mujeres dan ejemplo siendo parte
de Plan de alfabetización “Contigo Aprendo”

Gracias a recursos pos-
tulados por el municipio 
de Negrete a la Subsecre-
taría de Prevención del 
Delito y Seguridad Pública, 
dependiente del Ministe-
rio del Interior, los vecinos 
de la comuna del Marimán 
cuentan con una nueva y 
moderna plaza inclusiva.

Esta se implemen-
tó en uno de los sitios 
eriazos más tristemente 
conocidos de la comuna, 
el que se emplaza entre 
las poblaciones Lagos de 
Chile, Los Conquistadores 
y Villa El Fuerte.

El  espacio urbano, 
cuyas obras significaron 
una inversión que supera 

los 42 millones de pesos, 
cuenta con áreas verdes, 
juegos infantiles, can-
cha de vóleibol, anfitea-
tro, luminaria peatonal, 
máquinas de ejercicios 
y árboles nativos, entre 
otros, y espera reunir a la 
familia negretina en torno 
a un sinfín de actividades 
recreativas.

Para e l  a lcalde de 
Negrete, Francisco Javier 
Melo Márquez, esta inau-
guración demuestra el 
gran interés y compromiso 
de su administración por 
fortalecer la seguridad 
pública en la comuna. 

“Cuando los vecinos se 
sienten más seguros, más 

lucro, municipios y uni-
versidades al desarrollo y 
ejecución de iniciativas de 
prevención de la violencia 
y el delito. Esto significa 
que cada proyecto nace 
a partir de una necesi-

dad detectada por acto-
res que están vinculados 
estrechamente con las 
realidades locales y, por 
lo tanto, su desarrollo se 
adapta a las particulari-
dades de cada territorio. 

Así, se busca otorgar un 
rol central a las personas y 
comunidades al momen-
to de definir sus priorida-
des y los mecanismos que 
ellos consideren más ade-
cuados para enfrentarlos.

terio de Educación y que 
se desarrolla en varias 
comunas del país. 

La actividad fue con-
vocada por la monitora 
Sandra Squettino, quién 
quiso darle valor al gran 
paso que han dado sus 
alumnas al aprobar exá-
menes de una primera 
etapa de este programa. 

En la oportunidad, se 
entregaron certificados 
y regalos a las alumnas, 
compartiendo con ellas 
de una once en la cual 
pudieron dar testimonio 
de la importancia que ha 
adquirido este programa 
en sus vidas. 

En la jornada participó 
el alcalde de la comuna 
de Mulchén, Jorge Rivas; 
la encargada provincial 
de “Contigo Aprendo”, 
Paloma Poblete; la direc-
tora de la Escuela Sacer-
dote Alejandro Manera, 
Silvia Espinoza; las moni-
toras Sandra Squettino y 

Fernanda Medina, ade-
más de las integrantes y 
otros invitados.

Rivas destacó la valen-
tía y perseverancia de las 
mujeres y les incentivó a 
seguir adelante con esta 
y otras oportunidades 
que se den en su vida.

“Me siento muy orgu-
lloso de cada una de 
ustedes, ya que a pesar 
de todas las dificultades 
han tomado la decisión 
de avanzar por sí mis-
mas, por tanto, son un 
e jemplo  para  todas 
aquellas personas que 
aún no se atreven a dar el 
paso. Destaco el trabajo 
de las monitoras y todas 
aquellas personas que 
hacen posible que este 
programa de gobierno se 
lleve a cabo, ojalá pue-
dan integrarse más per-
sonas a estas iniciativas”, 
relató Rivas.

Es importante cono-
cer que el objetivo del 

plan es que las personas 
aprendan a leer, escri-
bir, desarrollen su pen-
samiento matemático y 
alcancen aprendizajes 
que les permitan certifi-
car 4° año básico. 

To d o  e sto  e n  u n 
ambiente de estudio 
colaborativo, compar-
tiendo experiencias y 
aprendiendo en grupo, 
donde los postulantes 
deben ser mayores de 
15 años que no saben 
leer, no saben escribir 
y/o cuentan con menos 
de 4 años de escolaridad.

Las clases se realizan 
entre los meses de mayo 
y diciembre y el horario 
se establece de común 
acuerdo en cada grupo. 

Para aquellas perso-
nas de Mulchén intere-
sadas en ser parte de 
este programa, llamar al 
siguiente número para 
mayor  informac ión: 
79686914

Las obras significaron una inversión que supera los 42 millones de pesos.

protegidos, mejora la cali-
dad de vida. Este espacio 
se prestó durante largos 
años para la comisión de 
delitos de diversa índole. 
Era frecuente divisar a 
grupos de personas con-
sumiendo drogas y alco-
hol. Esto mismo ocasiona-
ba que quienes convivían 
con este punto negro fue-
ran estigmatizados. Hoy 
podemos decir con pro-
piedad que la calidad de 
vida de estos vecinos va 
a aumentar considerable-
mente. Además estamos 
dando una muestra clara 
a la delincuencia de que 
no vamos a permitir que 
se tomen nuestra ciudad 
y es a través de medidas 
como ésta que esperamos 
seguir combatiéndola”, 
relató el edil.

El Fondo Nacional de 
Seguridad Pública es un 
concurso anual que busca 
incorporar a agrupacio-
nes comunitarias, orga-
nizaciones sin fines de 

En la comuna de Mul-
chén se llevó a cabo una 
amena reunión por parte 
de uno de los grupos que 
pertenecen al programa 
“Contigo Aprendo”, un 
plan de alfabetización 
impulsado por el Minis-

Durante La jornaDa, se entregaron certificados y regalos a las alumnas, 
compartiendo con ellas de una once.
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EN sU iV VERsiÓN

Miles de personas participaron 
en Feria Costumbrista de Villa Mercedes
Una nueva versión de la Feria Costumbrista de Villa 

Mercedes  se  realizó los días sábado 14 y domingo 
15 de enero del presente año, en dependencias de la 

escuela de Villa Mercedes. 
La reciente versión, se efectuó con la Junta de Vecinos N° 

1 de Villa Mercedes, donde la directiva de la junta, tuvo una  
activa participación.  

Este año participaron vecinos de la localidad y  gente de otros 
sectores de la comuna. Los feriantes que participaron en esta 
versión fueron 35, con siete artesanos, veinticuatro cocinerías, 
tres  puestos  de juegos para niños, y un puesto de verdulería. 
Durante ambos días asistieron en promedio unas mil personas.

La organización estuvo a cargo de Fredy Full producciones,  
quien invitó a la velada del sábado 14 a Huiracocha, los Charros 
de Tucapel,  y los Flores de Rucalhue, además se invitó al payaso 
Pelucita y compañía. El domingo 15 participó Armando Queu-
pil, los Escorpiones del Amor y los Infieles de Santa Bárbara, 
también se invitó a las cantoras locales, Florcina y Marta. 

Fotografías: Alberto Zúñiga.

Carolina Benítez, Jorge Valenzuela, Paula Cárdenas y María Valenzuela.

Eduardo Antonio, Felipe Arroyo, Mauricio Fica y Freddy Campos. Jaime Bilbao, María Vallejos, Laura Carrasco y Jorge Fernández. Julia Anabalón, Fabiola Montenegro, Francisca Veloso y María Iturra.

Constanza Crisóstomo, Johans Troncoso, Diego Madrid y Joseline Godoy.

Paulina Benítez, Héctor Benítez y Makarena Espinoza.

Familia Cruces Quintana.
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“Nosotros en diciembre del año pasado 
sostuvimos una reunión con Cenabast, donde 

comentamos el desarrollo que tenemos 
nosotros en nuestras bodegas de farmacia, 
la gestión que hemos estado haciendo en 
el marco de mejorar la eficiencia en la 

adquisición de fármacos e insumos, entre 
otros aspectos”.

Dra. Marta Caro, directora del Servicio de Salud Biobío.

inSTancia FUE cOOrDinaDa EnTrE SErViciO DE SaLUD Y cEnaBaST

Generan alianzas de trabajo para formar 
estrategias en la atención de salud

En una actividad que 
duró dos días, funcio-
narios del Servicio de 

Salud Biobío y de la Central 
de Abastecimiento del Siste-
ma Nacional de Servicios de 
Salud (Cenabast), se reunie-
ron –en Los Ángeles- con 
el objetivo de crear alianzas 
de trabajo que optimicen la 
labor que en conjunto realizan 
ambos organismos del Estado.

Asambleas y recorridos en 
terreno marcaron la jornada 
que estuvo encabezada por la 
directora del Servicio de Salud 
Biobío, Dra. Marta Caro, 
quien al respecto explicó que 
“nosotros en diciembre del 
año pasado sostuvimos una 
reunión con Cenabast en 
Santiago donde comentamos 
el desarrollo que tenemos en 
nuestras bodegas de farmacia, 
la gestión que hemos estado 
haciendo en el marco de mejo-
rar la eficiencia en la adquisi-
ción de fármacos e insumos, 
entre otros aspectos. Fue ahí 
cuando directivos de la Cena-
bast se mostraron interesados 
y quisieron venir acá a ver, en 
terreno, el desarrollo en cuan-
to a sistemas informáticos en 
nuestras bodegas y como esta-

mos monitoreando nuestros 
establecimientos de salud”.

Con respecto a lo ante-
rior, la Dra. Caro agregó que 
“el trabajo realizado durante 
estos días ha sido provechoso 
e interesante porque hemos 
logrado acuerdos para conti-
nuar mejorando la eficiencia 
en la compra de fármacos e 
insumos que debemos tener 
disponibles para nuestros 
usuarios”.

Fuera de las reuniones y 
exposiciones, se llevaron a 
cabo también visitas a la bode-
ga de farmacia de la Dirección 
del Servicio de Salud Biobío 
y a la droguería del Complejo 
Asistencial de Los Ángeles.

En tanto, Jaime Espina, 
subdirector de operaciones de 
Cenabast, señaló que “nuestra 
visita tiene varios objetivos, el 
primero de ellos es establecer 
un acercamiento permanente 
con la red de servicio de Salud 
y hospitales de Chile, porque 
creemos que este acercamien-
to nos va permitir mejorar 
nuestros procesos y atender 
mejor a la salud pública en el 
rol que Cenabast tiene como 
abastecedor de fármacos e 
insumos clínicos”.

EL TraBajO qUE ya se ha realizado entre ambas instituciones, seguirá desarrollándose durante los próximos meses.

Terminada la jornada, el 
subdirector de operaciones 
de Cenabast, manifestó que 
hay que acercar la imagen que 
tiene la sociedad chilena de la 
salud pública con la realidad, 
pues -bajo su punto de vista– 
existe una disociación impor-
tante. Agregó que, “tenemos 
hospitales de gran nivel, un 
servicio de atención de Salud 
a nuestra población de un 

alto nivel y competitivo con 
la atención privada, incluso la 
supera en muchos aspectos”, 
puntualizó.

Vale mencionar que el tra-
bajo entre ambas institucio-
nes continuará efectuándose 
según los temas planteados 
y con el único objetivo de 
fortalecer y cubrir la necesi-
dad de salud de los usuarios 
del sector público.
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MáS InfORMaCIón En COlO – COlO 464 lOS ángElES / tEléfOnO 043 2311040

2 533207

Pollonas y Braseros

Colo Colo 235  Los Ángeles

Cenas y Eventos
Menús ejecutivos
Viernes y Sábados: 
Música en vivo
Karaoke y bailable
Reservas al fono 43-2320058

VENDO PUB RESTaurant

RÍO CLARO Logística Ltda. requiere contratar camiones 
piso caminante y tradicionales para el transporte de astillas 
combustible en la VII y VIII región. PAGO SEMANAL
Contacto: +56 9 57 69 6582 Lunes a viernes 08 a 18 hrs.
Bases: www.erioclaro.siterranova.cl/transporte

ATENCIÓN TRANSPORTISTAS ASTILLAS
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ClasifiCados

Nombre:

R.U.N.:

Fono:

Dirección:

Ciudad:

Tratar:

maRTes 24 De eNeRo De 2017
DaTos PeRsoNaLes

Clasificados
10 VEHÍCULOS
20 PROPIEDADES URBANAS
30 PROPIEDADES AGRÍCOLAS
40 MOTOS Y BICICLETAS
50 EMPLEOS

60 COMPUTACIÓN, VIDEO Y AUDIO
65 TELÉFONOS
70 FORESTAL Y AGRÍCOLA
75 CONSTRUCCIÓN
80 SERVICIOS

85 ARTÍCULOS DEL HOGAR
90 DEPORTES Y PASATIEMPOS
95 VARIOS NO CLASIFICADOS

CUPÓN AVISOS

50.1 empleos
ofrecen

50.2 empleos
Buscan

Empresa Demarco 
necesita mecánico y 
electromecánico die-

sel. km. 506. Contacto 
992431421

Vendo Plantación eucalip-
tus en 1 há. de 8 años, 

en Mulchén. F: 991724648 

VEnDE 4 nEuMÁtiCos 
con llanta original, las me-
didas son 205/80/216 Brid-
gestone, Mitsubishi, llamar 
al F: 996323306

VEnDo VEntilaDor 
de pedestal, marca Airo-
lite, perfecto estado, valor 
$30.000. F: 989804663

sE VEnDE MuEblEs 
muebles antiguos, excelente 
estado. F: 993448133

sE VEnDE raDio 
con TV, marca Fujitel en 
$10.000.- F: 968031432

r E F r i g E r a D o r E s 
Marca IRT y Mademsa, 
excelente estado en $90.000 
y $65.000. F: 950463820

VEnDo CoChE niño 
marca Bebesit comple-
to con silla en $40.000.- 
F: 990562259

sE VEnDE DVD 
en buen estado, marca 
Samsung, incluye con-
trol y cables originales 
F: 968031432

sE VEnDE Vitrina 
de aluminio y vidrio de 1,40 
mts largo, 1 mt alto y 40 cms 
de ancho, valor $30.000.- 
F: 992123182

CoMPro nEuMÁtiCos 
aro 15, 235 para jeep Vitara, 
F: 955189394 - 989328312

sE CoMPra Cabina 
de camioneta Hyundai año 
1998, pago al contado. 
F: 998165570 - 995755650

sE VEnDE biCiClEta 
de dama aro 26, valor $60.000 
F: 983189642

DuCha EléCtriCa 
FAME procedencia Bra-
sil, nueva, $15.000. 
F: 991891060

VEnDo 4 PuErtas 
de interior a $15.000 c/u 
F: 983189642

sE VEnDE JuEgo 
de chapas esféricas para 
puertas, nuevas. $24.000 
F: 991891060

95 Varios sE VEnDE sauna 
infrarroja, caseta de madera 
eléctrica, valor $700.000 
medidas 120x105x194, 
F: 991314467

sE VEnDE CaMilla 
tipo maleta, con ruedas, 
valor: $60.000, F: 991314467

sE VEnDE PaVas 
cluecas con huevos, 
$20.000  y $800 cada huevo. 
F: 955189394

sE VEnDE banCa 
para hacer ejercicios, trabajo 
de piernas, brazos y pecho, 
incluye mancuernas, 4 discos 
de 1k, 4 discos de 1,5k y dos 
discos de 5K, más barra Z, 
buen estado, valor $30.000 
F: 97717924 

VEnDo CoMPutaDor 
Olidata Intel Pentium 4 
2.26 Ghz., memoria 1G, dis-
co duro 80 GB, monitor 17” 
$50.000. F: 954010537

VEnDo biCiClEta 
Bianchi nueva sin uso, buen 
estado. F: 992573950

Requisitos paRa 
publiCaR en 

ClasifiCados 
de diaRio

 la tRibuna

avisos 
gRatuitos: 

Los avisos de particula-
res que incluyan hasta 10 
palabras (se ofrece para 
trabajar, compra-venta 
de electrodomésticos en 
general).

avisos pagados: 
Aviso con letra total-

mente ennegrecida $300 
+ I.V.A por palabra por 
2 días. (máximo 10 pala-
bras) adicional $200 + 
I.V.A.

Primera palabra enne-
grecida $300 + I.V.A. 
por 1 día (máximo 10 
palabras)

Los avisos  prove-
nientes de empresas y/o 
prestadores de servicios 
en general son cance-
lados. Así también los 
que generen ingresos al 
avisador por concepto 
de: arriendos, pensio-
nes, venta de vehículos, 
leña,etc.

sE oFrECE sEñora 
para hacer aseo en colegios 
o oficina, casa, cuidar niño 
o persona de tercera edad. 
F: 962243494

sE oFrECE CuiDaDor 
para parcela o campo. 
F: 965251821

20.2 Propiedades
arriendan

20.1 Propiedades
Venden

arriendo casa gabriela 
Mistral. F: 993448133

Vendo casa 94 m², 280 m² 
de sitio. F: 988084885

Fundo 74 hectáreas, pla-
nas, regadas, casa, galpón, 

$630.000.000, Francisco 
lavanderos. F: 998260094

Vendo derecho llave 
comida rápida, clientela 
formada. F: 988084885

sE oFrECE sEñora 
para trabajar como auxiliar 
de aseo, vendedora, repo-
nedora, panadera y otros. 
F: 993340874 

sE oFrECE sEñora 
para cuidados de adultos, 
mayores ( y postrados), con 
recomendaciones. Turnos 
de día o de noche de lune-
sa viernes. Disponibilidad 
inmediata. F: 990552007

sE oFrECE sEñora 
para trabajar en hotel, 
residencial, cuidan-
do adulto mayor o 
niño, aseo en oficinas, 
casa particular o como 
tía de furgón escolar. 
F: 962243494

sE oFrECE sEñorita 
universitaria, para cuidar 
niños. Responsable y con 
experiencia. F: 959318331

sE oFrECE sEñora 
para trabajar media o jor-
nada completa, de lunes a 
viernes. F: 973180502

sE oFrECE sEñora 
para trabajar de vendedora, 
reponedora y consultora de 
belleza. F: 979246128

sE oFrECE sEñorita 
para ayudante de cocina, 
garzona y atención a público 
F: 953901971

sE oFrECE asEsora 
de lunes a viernes o 3 veces 
a la semana, de 8 a 16 horas. 
O tambien como reponedo-
ra de tienda o supermerca-
do. Realicé un curso de ven-
dedora polifuncional con 
uso de caja registradora. 
F: +56966712692 

sE oFrECE sEñorita 
para reemplazos, ayudante 
de cocina, garzona, vende-
dora o cuidando niños con 
experiencia como asistente 
de párvulos. F: 954439468

sE oFrECE sEñora 
para trabajar en labores de 
hogar, de lunes a viernes 
en Los Ángeles o Temuco. 
F: 979301095

sE oFrECE ingEniEro 
en administración, con 
experiencia. F: 977812124

sE oFrECE MaEstro 
en cerámica, porcelanato, 
piedra laja, piedra pizarra, 
piso flotante. F: 981935632- 
993706305

sE oFrECE sEñorita 
para trabajar fuera de Los 
Ángeles con personas en-
fermas, con experiencia. 
F: 990708531

sE oFrECE sEñora 
para cuidados adulto mayor , 
o niños con/ discapacidad. 
F: 978669910

sE oFrECE JoVEn 
como guardia, nochero, 
con experiencia, dis-
ponibilidad inmediata. 
F: 983302164 

oFrECE  MATRIMONIO 
sin hijos para cuidar 
y trabajar en campo  
F 987201838 - 968958374

sE oFrECE MaEstro 
soldador, calificado para 
todo tipo de estructura y 
carpintería, dentro o fuera 
de la ciudad. F: 973815164

sE oFrECE sEñora 
para trabajar como asesora 
del hogar, de lunes a viernes. 
F: 973301095

sE oFrECE sEñora 
para hacer aseo. 
F: 979737721

sE oFrECE sEñora 
para trabajar como asesora 
del hogar, puertas afuera. 
F: 964201774

sE oFrECE guarDia 
de seguridad, con curso 
OS10 al día, curso supe-
rior de seguridad, dis-
ponibilidad inmediata. 
F: 990213038

sE oFrECE sEñorita 
para trabajar como garzona, 
promotora, vendedora. 
F: 984689043

sE oFrECE gÁsFitEr 
para trabajaos de agua 
potable, alcantarillado y gas, 
instalación fosas sépticas 
- destapes alcantarillado. 
F: 989804663

sE oFrECE sEñora 
como asesora del hogar o 
cuidar adultos mayores. 
o manipuladora de  
alimentos. F: 941659167

sE oFrECE sEñorita 
para trabajar en cuidado 
de niños. disponi-
bilidad inmediata 
F: 987556701

sE oFrECE JóVEn 
para trabajar, con experien-
cia como garzón, vendedor 
entre otros, part o full time, 
disponibilidad inmediata. 
Para Los Ángeles o Mulchén 
F: 976926483

sE oFrECE sEñora 
por medio día o por días a la 
semana F: 990960103

sE oFrECE JoVEn 
para trabajar con expe-
riencia, manipulador de 
madera, ayudante maestro, 
entre otros, disponibilidad 
inmediata para trabajar 
en Los Ángeles, Mulchén. 
F: 942898048

sE oFrECE gÁsFitEr 
para realizar reparaciones, 
instalaciones, agua potable, 
alcantarillado, destapes, 
calefonts, equipos de gas, 
hidropack. F: 983903944

sE oFrECE sEñora 
responsable, para trabajar de 
lunes a viernes, de 9 a 2 de la 
tarde, cualquier ocupación, 
disponibilidad inmediata. 
F: 987144982



www.latribuna.cl 17
Los Ángeles, martes 24 de enero de 2017

Avisos Económicos
Citación

IndicadoresIndicadores

cambiar todos los días monEdA
dolar, euro, indice 
http://si3.bzcentral.cl/
Indicadoressiete/secure/

REMATE: Calle Manuel 
Rodríguez 453, Los Ánge-
les, Jueves 26 de Enero de 
2017, Juzgado de Letras y 

U.F. - I.V.P.

Los siguientes valores de la Unidad de Fomento (U.F.) y del Índice de Valor Promedio 
(I.V.P.) desde el 1 de Noviembre de 2016 hasta el 9 de Diciembre de 2016, de acuerdo a tabla 
proporcionada por el Banco Central.

   Fecha                                      U.F.                                         I.V.P
enero 2017

27.431,00
27.432,79
27.434,59
27.436,39
27.438,19
27.439,98
27.441,78
27.443,58
27.445,38
27.446,21
27.447,03
27.447,86
27.448,69
27.449,52
27.450,35
27.451,17
27.452,00
27.452,83
27.453,66
27.454,48
27.455,31
27.456,14
27.456,97
27.457,79
27.458,62
27.459,45
27.460,28
27.461,11
27.461,93
27.462,76
27.463,59

27.464,42
27.465,25
27.466,07
27.466,90
27.467,73
27.468,56
27.469,39
27.470,22
27.471,04

01-02-2017
02-02-2017
03-02-2017
04-02-2017
05-02-2017
06-02-2017
07-02-2017
08-02-2017
09-02-2017

26.316,51
26.314,81
26.313,11
26.311,41
26.309,71
26.308,02
26.306,32
26.304,62
26.302,92

UTM - UTA - IPC

UTM 
(1)

UTA 
(2)

Indice de 
Precios al 
Consumi-
dor (IPC)

Variación Porcentual

Valor en 
puntos (6) 

Mensual 
(3) 

Acu-
mulado 

2015 (4) 

Ultimos 
12 meses 

(5)

2016
Febrero 44.955 539.460 111,70 0,3 0,7 4,7
Marzo 45.180 542.160 112,13 0,4 1,1 4,5
Abril 45.316 543.792 112,49 0,3 1,5 4,2
Mayo 45.497 545.964 112,75 0,2 1,7 4,2
Junio 45.633 547.596  113,25  0,4  2,1 4,2 
Julio 45.724 548.688 113,53  0,2 2,4 4,0 
Agosto 45.907 550.884 113,58 0,0 2,4 3,4
Septiembre 45.999 551.988 113,86 0,2 2,7 3,1
Octubre 45.999 551.988 114,05 0,2 2,9 2,8
Noviembre 46.091 553.092 114,11 0,1 2,9 2,9
Diciembre 46.183 554.196 113,88 -0,2 2,7 2,7
2017
Enero 46.229 554.748
Febrero 46.137 553.644

(1) UTM = Unidad Tributaria Mensual
(2) UTA = Unidad Tributaria Anual (UTM x 12)
(3) Variación mensual : Corresponde a la publicada oficialmente por el INE en cada mes.
(4) Variación acumulada 2015: Corresponde a la acumulada a la fecha respecto del mes 

de Diciembre del año anterior.
(5) Variación Ultimos 12 meses: Corresponde a la variación de los últimos doce meses.

MONEDA

Dolar 659,49 Pesos
Euro 704,43 Pesos

Índice de Tipo de Cambio Multilateral 105,60 Índice

Febrero 2017

01-01-2017
02-01-2017
03-01-2017
04-01-2017
05-01-2017
06-01-2017
07-01-2017
08-01-2017
09-01-2017
10-01-2017
11-01-2017
12-01-2017
13-01-2017
14-01-2017
15-01-2017
16-01-2017
17-01-2017
18-01-2017
19-01-2017
20-01-2017
21-01-2017
22-01-2017
23-01-2017
24-01-2017
25-01-2017
26-01-2017
27-01-2017
28-01-2017
29-01-2017
30-01-2017
31-01-2017

26.348,83
26.349,68
26.350,53
26.351,38
26.352,23
26.353,08
26.353,93
26.354,78
26.355,63
26.353,93
26.352,23
26.350,52
26.348,82
26.347,12
26.345,42
26.343,72
26.342,02
26.340,32
26.338,61
26.336,91
26.335,21
26.333,51
26.331,81
26.330,11
26.328,41
26.326,71
26.325,01
26.323,31
26.321,61
26.319,91
26.318,21

Garantía de Lebu, a las 13:00 
hrs,  rol C-164 - 2016, “Liq-
uidación Voluntaria Ulloa.”, 
de los siguientes artículos: 
A)Mesa cubierta enchapa-
da, con armazón metálico, 
con cuatro sillas; B) Living 

mimbre con mesa cubierta 
de vidrio de tres cuerpos y 
dos individuales, todos con 
sus respectivos cojines; C)
Refrigerador Mademsa, de 
una puerta; D)Cocina a gas 
Fensa de cuatro platos; E)

Calefactor de combustión 
lenta; F) Televisor IRT de 
29”. Roberto Neira Cáceres 
Martillero Concursal. Comis-
ión 7% más impuestos.- 
Exhibición día del remate. 
(24563)
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ActividAdes

RADIO SAN CRISTÓBAL 97,5 FM
PROMOCIÓN 

en tu campaña 
publicitaria Radial 

sólo por diciembre,
enero y febrero

Hasta 
50%

- 10%   3 frases diarias por el mes
- 25%   6 frases diarias por el mes
- 50% 10 frases diarias por el mes

Emisión de Lunes a Viernes

Más inforMación con Viola Mora (sra. Yolita)
9 72486564 / 9 79645316

El verano es el mejor momento para el comercio 
y la publicidad, atraerás más clientes a tu negocio.

LUGAR de PAseO PeRFectO PARA LA FAMiLiA

Tarde de juegos en la laguna Esmeralda

La plaza de los dinosau-
rios, es un mini parque 
de juegos que se encuen-

tra ubicado a un costado de la 
laguna Esmeralda de Los Ánge-
les.

La instalación cuenta con 
juegos y muchos árboles, con-
siderado por muchos de los 
angelinos un lugar perfecto para 
poder salir a jugar con los niños, 
y pasar una entretenida tarde de 
relajo, panorama que, además, 
los pequeños disfrutan mucho.

Fotografías: Alberto Zúñiga.



policialwww.latribuna.cl 19

Los Ángeles, martes 24 de enero de 2017

DEPORTES
www.latribuna.cl

“Si bien, yo participé en este triatlón en mi 
categoría (40 a 49 años), salí en primer lugar y 
en la general salí tercero, porque ahí compito 
con jóvenes menores que yo, pero sin duda 

el mayor logro angelino fue que cuatro niños 
de Los Ángeles lograron podio y dos de ellos 

sacaron el primer lugar en su categoría”.

Seis podios consiguieron los representantes 
de la capital de la provincia de Bío Bío en la 
competencia disputada en el puerto.

Una destacada participación 
fue la que consiguieron 
los deportistas angelinos, 

luego de obtener seis podios, tres de 
ellos primer lugares, en una compe-
tencia realizada en Talcahuano. 

El destacado deportista angelino, 
Claudio Soto, aseguró a La Tribuna 
que “si bien, yo participé en este triat-
lón en mi categoría (40 a 49 años), 
salí en primer lugar y en la general 
salí tercero, porque ahí compito 
con jóvenes menores que yo, pero 
sin duda el mayor logro angelino 
fue que cuatro niños de Los Ángeles 
lograron podio y dos de ellos sacaron 
el primer lugar en su categoría”.

A su vez, destacó que Martín 
y Antonia Soto Zúñiga. Hijos de 
Claudio obtuvieron el primer lugar 
en las categorías infantil varones y 
transición damas respectivamente a 
ellos se les sumó en esa misma últi-

Angelinos triunfaron en triatlón
de Talcahuano 

Sebastián Díaz Sandoval
sdiaz@latribuna.cl

liDERaDoS poR claUDio SoTo

ma categoría, Elyn Muñoz obtuvo el 
tercer lugar, todos niños a los que ha 
estado entrenando durante el verano.

Del mismo modo, aseveró que “en 
la categoría juvenil destacó Martín 
Nallar, quien salió segundo en su 
categoría”.

En los adultos aparte de Soto, 
sobresalió Jennifer Jara, quien obtu-
vo el tercer lugar en la categoría 30 
a 39 años. 

LA COMPETENCIA 

Si bien a Soto Espíndola le pareció 
un buen torneo, si aseguró que hay 
cosas que mejorar. “Nosotros como 
grupo pedimos retirar los implemen-
tos ese día y nos aceptaron. Ya como 
es habitual, esta es la tercera vez que 
competimos, llegamos temprano y 
nos entregaron los kit y a las 8 de la 
mañana en punto partió la compe-
tencia”.

A su vez, dijo que “el agua en Tal-
cahuano estaba sumamente helada, 
así que obviamente nos tiramos al 
mar con traje”.  

Pese a todo lo positivo y luego 
de catalogar la organización como 
“excelente”, el deportista detalló 
que hay cosas que podrían mejorar. 
“Como esto lo organiza el muni-
cipio, los funcionarios no mane-
jan tanto el tema reglamentario 
del triatlón, pero lo bueno es que 
es gratuito y asisten cerca de 300 
triatletas”, comentó.

La prueba consistió de 750 
metros de natación, 20 kilómetros 
de bicicleta y 5 kilómetros de trote 
en adultos y juveniles.

CALENDARIO

Soto cuenta a La Tribuna que 
son un grupo importante los que 
participan continuamente en los 
campeonatos de la zona, por lo 
mismo seguirán haciéndolo duran-
te el verano. El deportista detalló 
que “si bien para algunos empiezan 
las vacaciones, para otros sigue la 
temporada y este fin de semana que 
viene hay un triatlón en la ciudad 
de Laja, luego el 11 de febrero hay 
otro en Colico y ya el grupo com-
pleto va a participar en marzo del 
triatlón que va a cruzar el río Bío 
Bío en Concepción”.

Luego de ello, los angelinos se 
prepararán para participar de la 

maratón de Santiago y en especial 
Claudio Soto para correr el Ironman 
de Lima en abril próximo.

PREPARACIÓN
PARA LIMA 

Soto ya dejó de lado el Ironman 
de Pucón, para prepararse de lleno 
en lo que será la competencia en tie-
rras peruanas. La idea del angelino 
es comenzar a participar en compe-
tencias nacionales. En cuanto a su 
preparación, dijo que le ha costado 
entrenar su fuerte, que es la natación, 
esto producto de que no ha podido 

conseguir una piscina para poder 
practicar, algo que notó el fin de 
semana pasado en Talcahuano.

Asimismo, destacó que en las 
competencias que vienen y que 
anteceden al Ironman de Lima, se 
tomará las cosas como un entrena-
miento más, por lo que no estará tan 
pendiente de los resultados, sino más 
bien de cómo se pueda sentir en el 
aspecto físico.

Por último resaltó que la idea es 
representar de la mejor forma a Los 
Ángeles y que su objetivo es estar 
entre los tres primeros de su cate-
goría. 

anTonia SoTo, Elyn Muñoz, Martín Soto, Claudio Soto, Martín Nallar y Jennifer Jara destacaron en Talcahuano. 

Claudio Soto, deportista angelino.



www.latribuna.cl20
Los Ángeles, martes 24 de enero de 2017
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Sebastián Díaz Sandoval
prensalatribuna@gmail.com

eL FIN de seMANA se CIerrA eL LIBro de pAses

Iberia no reemplazará a Alejandro 
Vásquez y cerró su plantel 
de cara a la segunda rueda

Luego de la salida del ex jugador de Colo Colo, 
es Juan Abarca el que está cumpliendo las 
labores de lateral izquierdo, por lo que no habrá 
un refuerzo en ese sector.

Luego de la incorporación de 
los dos refuerzos, Giovanni 
Narváez y Frank Fernán-

dez, Iberia aseguró tener cerrada 
la opción de refuerzos, ello, según 
explicaba un comunicado enviado 
desde la institución, no se contem-
plaban hacer contrataciones de cara a 
la segunda rueda, pero los resultados 
hicieron que esto debiese realizarse 
de todas formas. Ya dando por cerra-
da la posibilidad de reforzarse, hace 
unas semanas surgió un inesperado 
suceso que cuestionó la decisión ibe-
riana y es que la salida inesperada de 
Alejandro Vázquez por problemas 
familiares –y que al otro día fichó 
por Deportes Melipilla- dejó con un 
jugador menos la plantilla “azulgra-
na”, algo que descolocó al técnico 

Nelson Soto.
Por lo mismo tras el duelo ante 

Cobreloa se le consultó al estrate-
ga sobre la posibilidad de fichar 
un nuevo jugador en el puesto de 
Vásquez y este dijo no saber, pero 
tampoco le cerró las puertas a la idea. 

Asimismo, La Tribuna consultó 
la semana pasada al gerente gene-
ral del cuadro angelino, Cristian 
Romero, por el mismo tema y el 
directivo aseguró que había que 
analizarlo, debido a que las instan-
cias para fichar a otro jugador aún 
están abiertas. 

Por ello ya habiendo pasado una 
semana de ese episodio, fuentes al 
interior de la escuadra angelina, con-
firmaron al diario de la provincia 
que Iberia finalmente no realizará 
nuevas contrataciones. 

La misma fuente, argumentó que 
el equipo tiene un plantel bastante 
amplio si se considera también a los 
juveniles, por lo que tampoco sería 
urgente traer un nuevo lateral.

A ello, sumó que, además Nelson 
Soto no ha pedido un refuerzo que 
reemplace a Vásquez y considerando 
el poco tiempo que queda para cerrar 
los fichajes, es casi imposible que se 
pueda dar. 

Lo anterior tiene sentido si se 
considera que en los últimos duelos 
Soto volvió a jugar con línea de cua-

tro defensores, donde como siempre 
el lateral derecho es José Salcedo y 
esta vez el lateral izquierdo es Juan 
Abarca, que no ha hecho una mala 
labor en un puesto que ya conoce. 

Por lo mismo, parecería ser inne-
cesario que provenga un jugador 
desde otro club a cubrir una posición 
que ya está cubierta por jugadores 

del plantel. 
Por ello, es bien visto la polifun-

cionalidad de los jugadores iberia-
nos, en el caso de Abarca quien se ha 
desempeñado en todas las líneas de 
defensa, por lo que no sólo le agrega 
experiencia a zaga “azulgrana”, sino 
que también puede actuar en distin-
tas funciones y lugares de la cancha.

LAs BueNAs pArtICIpACIoNes de Juan Abarca han hecho que se decida no contratar un nuevo lateral. 

eN LA CoMuNA de QuILLÓN

Canotistas lajinos remaron 
contra el viento y destacaron
en la  laguna Avendaño

Con grandes complicacio-
nes, se desarrolló la tercera ver-
sión del Maratón de Canotaje 
25K de Quillón, competen-
cia que debió ser reducida a la 
mitad de su distancia, a raíz de 
los fuertes vientos provocados 
por los abruptos cambios de 
temperatura, generados por 
los incendios forestales que 
afectaron la zona.

Más de 100 deportistas 
provenientes de San Pedro de 
la Paz, Santa Juana, Laja, Talca, 
Carahue y Nueva Imperial, 
entre otras comunas; se con-
gregaron en la laguna Avenda-
ño para competir por la presea 
dorada, en categorías damas y 
varones infantil a Máster C.

Los deportistas represen-
tantes de la provincia de Bío 
Bío no sólo destacaron por la 

importante participación en 
el certamen, sino que se adju-
dicaron el primer lugar en la 
competencia por equipos.

MALAS 
CONDICIONES 
CLIMÁTICAS

Producto de las inclemen-
cia climáticas, el desarrollo de 
la carrera no estuvo exenta de 
complicaciones, al punto que 
algunos canotistas se volcaron 
laguna adentro y otros tuvie-
ron que abandonar la compe-
tencia, por temor a verse afec-
tados por el fuerte oleaje que 
se formó en la zona lacustre.

“Sin duda fue una carrera 
muy compleja que nos obligó a 
hacer una reducción en el kilo-
metraje de 25 a 12K, porque 
las condiciones no se daban 
para continuar la competen-
cia. Si bien es cierto que nues-
tro objetivo es generar carreras 
de alto nivel, primero debemos 
velar por la seguridad e integri-
dad de nuestros deportistas. 
Aún así, estamos muy conten-
tos por la gran convocatoria 

que tuvimos y agradecidos, 
porque los mejores canotistas 
del país nos prefieran como 
posta”, indicó Gastón Gonzá-
lez, encargado de Deportes de 
la municipalidad.

REMEROS
DE ORO

Cientos de personas que 
disfrutaban de una tarde de 
sol, a orillas de la laguna, fue-
ron espectadores del maratón 
olímpico y aprovecharon de 
vitorear a los favoritos. De 
hecho, uno de los más aplaudi-
dos fue un conocido de siem-
pre, el sampedrino Luis Felipe 
Farías, quien se adjudicó el 
oro en la general masculina.

“La carrera se vio bastan-
te compleja, por el viento, 
la ola; nos incomodó harto. 
Pero igual, se trata de salir 
adelante, no llenarse con 
agua. En mi caso, yo aprove-
ché de bajarme en una orilla 
para sacarme el agua y volver 
a la carrera para poder termi-
narla a toda costa y gracias a 
Dios gané el todo competi-

dor”, señaló el kayakista.
Je a na r e t t  Va l e n z u e -

la, coequipo de Farías, fue 
quien se adjudicó la general 
de kayak en damas. Al igual 
que Luis Felipe, contó que la 
pista estuvo bastante difícil, al 
punto que reconoció que “me 
encuentro bastante asustada 
todavía, porque las condicio-
nes estaban pésimas, había 
demasiado oleaje, mucho 
viento. Estuve todo el rato 
con miedo, sintiendo que me 
podía hundir, pero igual ape-
rré, le di todo y logré terminar 
la carrera (sic)”.

En tanto, por equipos 
la competencia fue lidera-
da por Laja, secundado por 
Nueva Imperial y San Javier, 
que compartieron el segundo 
lugar, tras un empate técnico. 
Por su parte, los dueños de 
casa tuvieron una participa-
ción más que meritoria, obte-
niendo un oro, una plata y un 
bronce en categoría infantil; 
preseas conseguidas por tres 
de los cinco canotistas quillo-
ninos que participaron en la 
carrera.

pArtICIpAroN deportIstAs de San Pedro de la Paz, 
Santa Juana, Laja, Talca, Carahue y Nueva Imperial.
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Pese a que tenga dificultades para 
desplazarse, eso no les impide poder 
hacer ejercicio.
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Bienestar

Para MeJOrar sU FÍsiCO Y FOrtaLeCiMientO MUsCULar

Conoce qué ejercicios pueden hacer 
las personas con discapacidad

A menudo en esta pági-
na dejamos distintos 
consejos para que la 

comunidad en general realice 
actividades físicas de forma 
práctica, pero esta vez apelan-
do a la integración, dejaremos 
distintos consejos para las 
personas con discapacidad. 

La mayoría de los médicos 
recomiendan al menos algún 
tipo de ejercicio para todos, 
incluyendo las personas con 
discapacidad, debido a los 
numerosos beneficios en la 
salud derivados de un ejer-
cicio regular. Sin embargo, 
debido a las limitaciones 
de la discapacidad física o 
mental, hay algunas cosas 
importantes para considerar 
cuando se desarrolla un pro-
grama de ejercicios para las 
personas con discapacidad. 
Las personas discapacitadas 
nunca deberían participar 
en un programa de ejercicios 
sin antes consultar y recibir 
el visto bueno de su médico 
con el fin de evitar lesiones 
graves o agravar las condicio-
nes médicas.

EJERCICIO DE 
ENFOQUE

Las diferentes áreas de 
ejercicio y del cuerpo necesi-
tan enfocarse en el programa 
de ejercicios, dependiendo de 
la naturaleza de la discapaci-
dad de la persona. Por ejem-
plo, muchas personas con 
síndrome de Down tienen 
problemas cardiovasculares, 
así que su programa de ejer-
cicios se puede enfocar en tra-
bajar la fuerza cardiovascular 
y la resistencia. Las personas 
con movimiento limitado 
debido a su discapacidad 
pueden querer enfocar su 
programa de ejercicios en el 
estiramiento y la flexibilidad 
para mejorar y mantener su 
independencia. Una persona 
con paraplejía puede necesi-
tar enfocarse en incrementar 
la fuerza de los brazos.

MODIFICACIONES

La mayoría de personas 
discapacitadas pueden des-
empeñar muchos ejercicios 
o similares que las personas 
no discapacitadas, con unas 
pocas modificaciones, lo que 
significa que no tienes rein-
ventar la rueda para desarro-
llar un programa de ejercicios 

para personas con discapaci-
dad. Por ejemplo, la persona 
puede no ser capaz de hacer 
una rutina de estiramiento 
de pie, pero él o ella puede 
hacer los mismos ejercicios 
sentado en una silla. Alguien 
que no puede correr puede ser 
capaz de caminar. Aquellos 
que no tienen las habilidades 
de equilibrio para participar 
en una rutina de aeróbicos en 
el piso, pueden hacerla en una 
clase con agua poco profun-
da donde se ayuden al flotar y 
mantener su equilibrio.

EJERCICIO A TRAVÉS 
DE ACTIVIDADES 

DIARIAS

Incluso la actividad físi-
ca de intensidad moderada 
puede proporcionar benefi-
cios para la salud, y ejercitarse 
a través de actividades diarias 
y recreacionales es más ade-
cuado para las personas con 
discapacidad que el ejercicio 
estructurado. Además, puede 
ser más fácil trabajar con las 
limitaciones de una persona 
discapacitada en las activida-
des físicas diarias. 

FORTALECIMIENTO 
MUSCULAR

El fortalecimiento es una 
técnica usada para hacer los 
músculos más fuertes. Esto se 
consigue a través de ejercicios 
de fortalecimiento o a través 
de actividades de la vida diaria 
donde trabajan los músculos, 
como al caminar, jugar, traba-
jar, entre otros.

El fortalecimiento mus-
cular es importante para ser 
independientes en las acti-
vidades de la vida diaria, lo 
mejor posible.

Los músculos producen 
los movimientos. Si sus mús-
culos están débiles, la perso-
na no podrá mover su cuerpo 
como desea y por lo tanto las 
actividades de la vida diaria 
pueden verse limitadas.

En general, casi todas las 
personas con discapacidad 
deberán hacer fortalecimien-
to muscular para desenvolver-
se mejor.

Sin embargo, se debe enfa-
tizar en las siguientes perso-
nas:

Personas que deben per-
manecer en cama por largo 
tiempo; personas con lesión 
medular (con imposibilidad 

de mover una parte del cuer-
po); personas con amputa-
ciones; personas que deben 
usar equipos para la marcha o 
para desplazarse (sillas de rue-
das, muletas, prótesis, entre 
otras); personas con flacidez, 
que tienen muy poco tono 
muscular.

No se deben fortalecer con 
ejercicios las partes del cuerpo 
que no tienen buen control 
como consecuencia de una 
lesión del cerebro (parálisis 
cerebral o trauma en el cere-
bro).

Concretamente, no se 
deben fortalecer los múscu-
los en personas con parálisis 
cuando existe espasticidad 
(movimientos musculares 
involuntarios) y no hay buen 
control en los movimientos 
porque el fortalecimiento 
afectará el control del movi-
miento.

A las personas con estas 
características se le deberá 
hacer ejercicios suaves y len-
tos de control de los movi-
mientos, y no de fortaleci-
miento porque alterarán más 
el control.

LOS MÚSCULOS 
QUE DEBEN 

FORTALECERSE

La persona con disca-
pacidad debe fortalecer los 
músculos de su cuerpo para 
poder desenvolverse mejor y 
realizar mejor las actividades 
de la vida diaria. Sin embar-
go, se debe enfatizar en los 
músculos que se encuentran 
débiles o fortalecer aquellos 

que van a realizar la función 
de alguno que haya perdido 
el funcionamiento.

Los músculos más impor-
tantes por su función son: 
los músculos que estiran la 
cadera, la rodilla, el pie o el 
brazo. Pero como se dijo arri-
ba, su importancia depende 
de la discapacidad que tenga 
la persona.

PARA PERSONAS EN 
SILLA DE RUEDAS: 
CALENTAMIENTO

Al igual que con cualquier 
ejercicio, debes calentar antes 
de comenzar tus ejercicios en 
silla de ruedas. Esto es par-
ticularmente importante 
si tus músculos han estado 
inactivos por algún tiempo. 
Tu terapeuta físico puede 
ayudarte a estirar, o puedes 
estirar los brazos por sobre 
tu cabeza y luego estirarlos 
usando uno para tirar del 
otro, manteniéndolos cerca 
del cuerpo. La University of 
Iowa advierte que los atletas 
en sillas de ruedas son sus-
ceptibles a padecer de lesio-
nes en los brazos y tendinitis, 
de modo que elongar es muy 
importante antes de comen-
zar le entrenamiento.

BANDAS DE 
RESISTENCIA

Las bandas de resistencia 
pueden ser una forma efectiva 
de realizar entrenamiento de 
fuerza en silla de ruedas. Estas 
son unas bandas pequeñas y 
flexibles y se pueden unir a 

tu silla para mayor facilidad, 
portabilidad y conveniencia. 
Une dos bandas de resistencia 
y úsalas para hacer flexiones 
de bíceps (bicep curls), toma 
las asas y eleva tu puño hasta 
tocar el bícep. O bien pue-
des cruzar los brazos hasta el 
hombro opuesto con la banda 
unida al nivel de los hombros.

ENTRENAMIENTO 
AERÓBICO

Sólo porque estés en silla 
de ruedas, esto no signifi-
ca que no puedas elevar tu 
frecuencia cardíaca a través 
del ejercicio cardiovascular. 
Intenta un deporte en silla 
de rueda ofrecido a través de 
tu clínica de rehabilitación 
o programa de recreación 
municipal, puedes también 
preguntarle a tu terapeu-

ta físico sobre programas 
y deportes disponibles. El 
baloncesto en silla de ruedas 
es popular y puede ayudarte 
a sudar profusamente. Correr 
por una pista en tu silla puede 
elevar tu frecuencia cardíaca y 
lograr un buen entrenamien-
to para tus brazos.

ENFRIAMIENTO

No te olvides del enfria-
miento luego de finalizar tu 
rutina de ejercicios. Necesita-
rás estirar tus brazos una vez 
más, elevarlos sobre tu cabeza 
y trabar los dedos entrelaza-
dos. Estira tus hombros hacia 
atrás de manera tal que tus 
escápulas se acerquen entre 
sí, y gira las muñecas. Por últi-
mo, finaliza tu entrenamiento 
con algo de respiración pro-
funda y meditación.

Una de Las ventaJas del Body Combat es que todas las capacidades físicas básicas quedan cubiertas.
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comunidad

Sudoku
Dificultad: Normal

Más información en:
Colo Colo 464     Los Ángeles

Teléfono  43 2311040

Guía Profesional

Para que todos te vean,
Publica con la tribuna

Psicóloga

Marcela
Troncoso escobar

Psicóloga Clínica, 
Psicóloga Jurídica, 
Terapeuta familiar 

y de pareja

Consulta
 Gabriela Mistral Nº79

Fono: 43-2230298  

ingeniero

IngenIero agrónomo
GerarDo leal JoFrÉ 

Asesoría producción 
hortalizas aire libre, 

bajo plástico
Producción hidropónica

 Fono: 981882392
Mail: gljofre@vtr.net  

esTe espacio 
poDría ser 

Tuyo

esTe espacio 
poDría ser 

Tuyo

Fotografía: Alberto Zúñiga.
Asado de cordero fiesta costumbrista Villa Mercedes.

Foto del día

Comience poniendo un número entre 1 y 9 en cada casilla vacía, 
pero recuerde que ninguno puede repetirse en una misma columna, 
en la misma fila ni en la misma sección de 3x3.

Santoral

Sudoku solución 23 de enero

Hoy: Francisco

Fases de la Luna

CRECIENTE
5 de enero

LLENA
27 de enero

NUEVA
27 de enero

MENGUANTE
19 de enero
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CorporaCión Cultural MuniCipal de los Ángeles

en BiBlioteCa ViVa los Ángeles

Encuentro con el ganador del Premio 
Nacional de Literatura 2016

Por Alejandro Bascuñán

Invitado por la Feria del Libro “Biobío 
Lee”, el poeta Manuel Silva Acevedo 
tuvo ocasión de visitar Biblioteca 
Viva Los Ángeles, compartir con sus 
usuarios y su equipo. Revise lo que 
conversó con el director de la sede, 
Alejandro Bascuñán.

Manuel Silva Acevedo 
inició su trayectoria 
en las letras siendo 

sólo un adolescente, y publicó 
su primer poemario “Pertur-
baciones” con sólo 25 años. 
“Simplemente nació”, explica 
Silva Acevedo sobre el uso de 
la poesía como su medio de 
expresión, en una carrera que 
a los 74 años lo coronó con el 
Premio Nacional de Litera-
tura. “Con compañeros de la 
academia de Letras compar-
tíamos las experiencias, pero 
me di cuenta que era capaz 
de lograr un buen trabajo. 
Nos quedábamos hasta tarde 
recuerdo, hablando de poesía. 
Así comenzó todo”, aseguró.

Lobos y Ovejas (1972) 
Monte de Venus (1979), Palos 
de ciego (1986), Suma alzada 
(1998) son parte de las obras 

que forman parte de su desta-
cada trayectoria. Sus últimas 
obras han sido editadas por 
Camino del ciego Ediciones, 
del editor Cristián Fuica, 
donde destaca Antes de doblar 
La Esquina. Admite que al 
comienzo revisaba la crítica 
literaria, si bien lo que más le 
preocupaba era la opinión de 
sus colegas poetas. “También 
hay críticos “mala leche”, hay 
que decirlo, que pueden lle-
gar a destruir a un escritor en 
formación”, comenta.

en una palabra ¿cómo 
definiría su trabajo literario?

Trabajo intenso. Intenso 
con distintos grados, pero 
siempre buscando aquella 
profundidad interna.

para usted ¿qué caracte-
rísticas hacen que un trabajo 
en particular pueda ser cali-
ficado como “buena” poe-
sía? ¿es posible hacer esa 
distinción?

Sí es posible. Si el lengua-
je utilizado es original, que 

Manuel Silva Acevedo, en su charla en la Feria del Libro 2017.

genera fuerza. Si puede hacer 
un poeta eso, es un poeta que 
respeto. También hay alguna 
poesía que podría considerar-
se mala. Pero hay variables…Y 
bueno, en la buena poesía hay 
distintos estilos. Ya que la poe-
sía es un llamado interno.

En mi biblioteca perso-

nal no pueden faltar: Dylan 
Thomas, Pablo Neruda (pero 
el “primigenio”), Jorge Tellier, 
Eduardo Anguita, Enrique 
Lihn y por supuesto, la más 
grande, Gabriela Mistral.

después de tantos años 
cultivando una carrera en las 
letras ¿Qué lugar e impor-

tancia tiene para usted el 
haber sido galardonado 
con el premio nacional de 
literatura?

Yo creo que el mayor bene-
ficio se queda en la interna.  
Pero obviamente ser reconoci-
do por la nación y que quedes 
en la posteridad de la literatura 

chilena, eso es impagable. Es 
como me dijo Antonio Skár-
meta: “Ya formas parte del 
Panteón”.

Recordar que la visita de 
Manuel Silva Acevedo se rea-
lizó en el marco de la Séptima 
versión de la Feria del Libro 
Bio Bío Lee. 

VÍnCulo de traBaJo

Ministerios de Cultura de Chile y Francia 
sellan importante Acuerdo de Cooperación Cultural

Promover la circulación de artis-
tas y profesionales de la cultura, pro-
fundizar el diálogo en torno a políti-
cas culturales, establecer redes entre 

industrias creativas, y potenciar la 
formación artística en los sistemas 
de educación, son algunos de los 
énfasis del Acuerdo de Coopera-

autoridades en firMa de acuerdo en Palacio de La Moneda.

ción suscrito entre los ministerios 
de Cultura de Chile y Francia, en 
el marco de la visita oficial del Pre-
sidente François Hollande.

El Patio de las Camelias fue el 
escenario donde las autoridades de 
ambos gobiernos se reunieron para 
celebrar y ratificar elementos de su 
agenda bilateral. Entre ellos, Cultu-
ra, donde la firma del Acuerdo de 
Cooperación sella un vínculo de tra-
bajo sostenido entre los dos países.

Al respecto, el ministro de Cultu-
ra de Chile, Ernesto Ottone, señaló: 
“el acuerdo refuerza lo conversado el 
año pasado con la ministra Azoulay 
en París, con respecto a diversificar 
los instrumentos de cooperación 
entre nuestros países. Entre los 
temas abordados, está el reforzar el 
desarrollo de las Economías Crea-
tivas, la circulación de creadores, 
artistas y profesionales de la cultura, 
y ver de qué modo podemos trabajar 
con el sector público y privado, los 
distintos espacios de intercambio 
cultural”.

Tras la cita, Ottone, agregó que 
“esto reafirma la buena relación 

entre Francia y Chile en el dominio 
de la cultura, y que nos tiene muy 
esperanzados para lo que viene en 
cuanto al futuro Ministerio de las 
Culturas, las Artes y el Patrimonio”.

Las autoridades expresaron su 
satisfacción por la existencia de 
manifestaciones culturales y artís-
ticas de alta visibilidad en Chile y en 
Francia, tales como la retrospectiva 
del cineasta chileno Raúl Ruiz que 
tuvo lugar en 2016; las ediciones 
bilingües relacionadas con la expo-
sición fotográfica “El espíritu de los 
hombres de Tierra del Fuego”; los 
intercambios y circulación de obras 
de teatro y de artes escénicas que se 
producen cada año; las exposiciones 
provenientes de museos dedicados a 
las artes visuales y un gran número 
de coproducciones cinematográfi-
cas y acciones basadas en acuerdos 
directos entre festivales, centros de 
creación y otras  estructuras ligadas 
a la cultura.



www.latribuna.cl24  

Los Ángeles, martes 24 de enero de 2017

MISCELÁNEA

Asistencia Pública (Urgencias)                                             43233600
Ambulancia (SAMU)                                                                         131
Cruz  Roja                                                                                       2314057
Hospital (Mesa central)                                                             2336000
Clínica Los Andes                                                                        2210256
Clínica Adventista                                                                       2524300
Fonasa                                                                                              2332113
Bomberos                                                                                                  132
Investigaciones                                                                              2312008
Carabineros                                                                                             133
Carabineros (Fono Drogas)                                                                135
Prefectura Bío Bío Nº 20                                                             243000
Tenencia Carreteras Bío Bío                                                    2243042
1ra. Comisaría Los Ángeles                                                      2242024 
Subcomisaría Paillihue                                                               2243051
Tenencia Centenario                                                                  2243047
Retén Cb. 1ro. René Sepúlveda Parraguez                           2243049
Retén El Álamo                                                                            2243058
Retén San Carlos                                                                         2243059
Retén Santa Fe                                                                              2243045
2da. Comisaría Mulchén                                                           2243061
Retén Quilaco                                                                              2243080
Retén Rucalhue                                                                            2243082
Retén Loncopangue                                                                    2243081
3ra. Comisaría Nacimiento                                                      2243084
Tenencia Negrete                                                                         2243103
4ta. Comisaría Santa Bárbara                                                  2243106
Tenencia Antuco (F)                                                                   2243127
Tenencia Alto Bío Bío (F)                                                          2243139
Retén Villucura                                                                             2243125
Retén Quilleco                                                                             2243129
Retén Canteras                                                                             2243137
Retén Tucapel                                                                               2243133
Retén Polcura                                                                                2243136
Retén Trupán                                                                               2243135
5ta. Comisaría Yumbel                                                              2243142
Subcomisaría Cabrero                                                                2243168
Subcomisaría Laja                                                                        2243178
Retén Monte Águila                                                                   2243176
Retén Salto del Laja                                                                    2243044
Retén Tomeco                                                                              2243175
Retén Río Claro                                                                           2243164
Retén San Rosendo                                                                      2243162
Retén Rere                                                                                      2243165
Cementerio Parque del Sur                                                        2315152
Cementerio Parque Santa María                                              2315152
CGE Distribución S.A.                                                    600-7777777
Abastible                                                                                         2313147
Enagas                                                                                             2322498
Essbío                                                                                               2321151
Fono Sida (N° nacional)                                                     800-202120
Fono Sida (N° local)                                                                   2320099
Conaf                                                                                                         130
Incendios Forestales                                                                    2322126
Juzgado de Letras N° 1                                                               2312439
Juzgado de Letras N° 2                                                               2321666
Juzgado de Letras N° 3                                                               2321116
SII                                                                                                    2218800
Asistencia a contribuyentes SII                                                2218813
Telefonograma                                                                              2324024
TAXIS
Radio Taxi Santa María                                                             2321380
Radio Taxi Beeper Andes                                                         2324080
Radio Taxis Amanecer (Caupolicán s/n)                             2320001
Radio Taxi Los Ángeles                                                             2323044
Taxis Plaza Pinto (Barrio Sur)                                                  2321125
Taxis C. Rengo (Colón-Almagro)                                          2321226
Taxis Colón (Plaza de Armas)                                                  2321270
Taxis Tucapel (Colón-Almagro)                                              2321489
Taxis Hospital (Avda. Ricardo Vicuña)                                2318778
Taxis Andes                                                                                   2314090

Teléfonos de Emergencia

Farmacia de Turno

FARMACIA SALCOBRAND
Alemania 600 Local 1

Ferias

MARTES
Colo Colo con Av. Padre Hurtado 

Guía de Utilidad Pública
BIO

PUZZLE Germán Fuentes

Horóscopo

La mentalista y consejera espiritual, Yolanda Sultana, que elabora este horóscopo, 
Fonos: 09-9796270, 7780731, 778818, reside en Alameda 4308, esquina 
Placillla, Santiago, dirección a la cual puede escribirle enviando un sobre con 
estampillas, señalando su signo y su estado civil para que ella responda.

ARIES                   (21 DE MARZO AL 20 DE ABRIL)
AMOR: Los/as solteros/as no se queden esperando que llegue el amor 
a su puerta y los/as comprometidos/as deben cuidar bien su relación. 
SALUD: Molestias en las articulaciones por excederte en las activida-
des. DINERO: Las cosas andarán lentas. COLOR: Gris. NUMERO: 7.

TAURO                   (21 DE ABRIL AL 20 DE MAYO)
AMOR: Es tiempo de enmendar las cosas para que pueda 
nuevamente disfrutar de una relación plena. Haga las cosas 
con sutileza. SALUD: Hoy martes debe controlarse si es que 
pretende salir. DINERO: Busque obtener ingresos extra. 
COLOR: Rojo. NUMERO: 12.

GEMINIS                      (21 DE MAYO AL 21 DE JUNIO)
AMOR: No termines todo por un conflicto con tus cerca-
nos, hay cosas mejores en la vida que pelear por tonterías. 
SALUD: No hay grandes complicaciones en temas de salud. 
TRABAJO: Debes hacer una pausa en tus proyectos para 
que puedas ordenarlos bien. COLOR: Ocre. NUMERO: 18.

CÁNCER                      (22 DE JUNIO AL 22 DE JULIO)
AMOR: La verdadera belleza es la que viene del alma de la 
persona, eso es lo que debes proyectar a los demás. SALUD: 
Las tensiones le están generando esos problemas, relájate. 
TRABAJO: No espere más tiempo y pon en práctica tus 
capacidades. COLOR: Celeste. NUMERO: 14.

LEO               (23 DE JULIO AL 22 DE AGOSTO)
AMOR: Abre los brazos al amor que llega y procura no dejarlo esca-
par. SALUD: Culmina el día alegrándote por estar vivo/a. Anímate. 
TRABAJO: Ordénate desde ya para que el final de quincena no te 
traiga consecuencias para el segundo mes del año. COLOR: Salmón. 
NUMERO: 16.

VIRGO                      (23 DE AGOSTO AL 22 DE SEPTIEMBRE)
AMOR: Debes mantenerte firme en las decisiones aunque 
en un momento parezcan erradas. SALUD: Cuidado con 
los accidentes durante el período de vacaciones. DINERO: 
Trata de actuar con más responsabilidad cuando se trata de 
hacer nuevas inversiones. COLOR: Naranjo. NUMERO: 4.

LIBRA                      (23 DE SEPTIEMBRE AL 22 DE OCTUBRE)
AMOR: Tienes que darle tiempo al tiempo. Muchas veces 
las cosas son más simples de lo que uno ve. SALUD: Aléjate 
de los vicios ya que pueden terminar controlándote. TRA-
BAJO: Una buena capacitación ayudará a que esas puertas se 
abran con más rapidez. COLOR: Amarillo. NÚMERO: 25.

ESCORPIÓN                  (23 DE OCTUBRE AL 22 DE NOVIEMBRE)
AMOR: Asume tus responsabilidades y no culpes a otros. 
Haz lo correcto. SALUD: La edad que tengas en tu mente 
y espíritu es lo importante. DINERO: No tengas dudas de 
que tendrás la capacidad para salir de los problemas que se 
han presentado. COLOR: Marengo. NUMERO: 26.

SAGITARIO                  (23 DE NOVIEMBRE AL 20 DE DICIEMBRE)
AMOR: Yo que tú me mantengo alerta y en espera de sorpresas ya que 
aún quedan días de enero y puedes encontrarte con el amor. SALUD: 
Recupera parte de las energías consumidas. TRABAJO: Termina 
la jornada de hoy apropiadamente en lo financiero. COLOR: Lila. 
NUMERO: 8.

CAPRICORNIO       (21 DE DICIEMBRE AL 20 DE ENERO)
AMOR: Hay que matizar la relación de pareja. SALUD: El 
apoyo a los demás cuando hay problemas de salud ayuda 
mucho más de lo que se cree. DINERO: Esos proyectos irán 
despejándose y tomando el camino que corresponde, debes 
ser paciente. COLOR: Blanco. NUMERO: 9.

ACUARIO               (21 DE ENERO AL 19 DE FEBRERO)
AMOR: El desquite y la venganza no conduce a nada favo-
rable más que al dolor. SALUD: Evita carretear demasiado, 
te puedes relajar pero con prudencia. TRABAJO: La opor-
tunidades laborales no le faltarán durante lo que resta del 
mes de enero. COLOR: Violeta. NUMERO: 27.

PISCIS           (20 DE FEBRERO AL 20 DE MARZO)
AMOR: La honestidad es muy importante cuando se inicia 
o se pretende comenzar una relación. SALUD: Que el estrés 
por los días que quedan del mes no te pase la cuenta, haz 
el intento por calmarte un poco. DINERO: Todo tranquilo 
en lo laboral o económico el día de hoy. COLOR: Negro. 
NUMERO: 1.
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